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La ciudadanía de Arrecife ve con buenos ojos la ges-
tión del grupo de gobierno de la capital y los cambios 
cualitativos que ha experimentado la ciudad en los úl-
timos cinco años. Una encuesta sobre intención de 
voto, elaborada por Infortécnica para Lancelot 
Medios, concluye que el pacto PP-CC se mantendría 

con mucha probabilidad, sin cambios signi�cativos 
más allá del traspaso de algún concejal dentro de la 
coalición de gobierno, y con la posibilidad de que 
Vox perdiera algún edil o incluso dejara de tener re-
presentación municipal. Hay que destacar que el 
PSOE seguiría siendo el más votado.

Los populares y nacionalistas podrían volver a gobernar en
la capital de Lanzarote si se celebrasen hoy nuevas elecciones Desdoblar carreteras, 

otra urgencia para 
evitar el colapso y 
muertes

Ni Canarias, ni 
Lanzarote, creen en la 
declaración de Zonas 
tensionadas

Entrevista a Marcos 
Bergaz, la voz 
moderada de la 
oposición en Teguise

Pág. 6

Pág. 16

Pág. 24

Pág. 18



EDITORIAL LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

Entre lo malo y lo menos malo
Todo apunta a que la decisión de intervenir 
Canal Gestión por parte del Consorcio del 
Agua de Lanzarote ya es irreversible. Así se de-
duce de la última intervención del presidente 
del Cabildo, Oswaldo Betancort, en Café de 
Periodistas de Lancelot Televisión. La única 
posibilidad de que esto no ocurriera sería una 
posible negociación "in extremis" de Canal 
Gestión con alguna otra empresa del sector in-
teresada y dispuesta a asumir el Ciclo Integral 
del Agua de Lanzarote.

Lo cierto es que no será fácil dadas las exigen-
cias de la empresa que quiere recuperar la ma-
yor parte del dinero perdido en los diez años 
en que han gestionado el Ciclo Integral del 
Agua en Lanzarote, unos cien millones de eu-
ros. Tampoco parece que vaya a ser muy 
atractivo asumir la gestión del agua insular pa-
ra otras empresas, dada la crítica situación del 
agua en la que se encuentra la isla en la actua-
lidad. La isla arrastra de�ciencias, tanto en la 
producción, con desaladoras viejas y proble-
mas de averías constantes, como la pérdida de 
más del 50% de la producción de agua en la 

obsoleta red de distribución. Si a eso le suma-
mos la resistencia de las instituciones a subir 
el precio del agua al ciudadano a pesar de la 
subida de todos los costes de producción, so-
bre todo el combustible, es evidente que esta 
negociación no será un camino de rosas.

La realidad es que la actual dirección del 
Cabildo se ve forzada a elegir entre lo malo y 
lo menos malo. No hay opción buena. La in-
tervención conlleva sus riesgos, ya que la isla 
tendría que asumir elevados costes, y además 
es de esperar que Canal Gestión mueva todo 
su armamento jurídico para defenderse y recu-
perar todo el dinero que le sea posible, con de-
mandas judiciales y todo aquello que fuera ne-
cesario. Ya ocurrió con una �lial de Isabel II 
en Cáceres, donde "secuestraron" el servicio y 

les tocó pagar una indemnización y devolver 
el contrato a la empresa. Por si todo esto fuera 
poco, tampoco hay que descartar los palos en 
las ruedas que se pongan desde el PSOE, par-
tido que junto al PIL terminaron por hundir a 
la antigua Inalsa.

Es cierto que los graves incumplimientos del 
contrato por parte de Canal Gestión, tal y co-
mo lo ha corroborado el Cabildo, podrían ser 
una baza importante para tomar el control de 
la gestión por parte de la primera Institución 
Insular, pero no sería lo ideal. Lo mejor que 
nos podría pasar es que una empresa con más 
ilusión y ganas de invertir, tiempo y esfuerzos, 
bajo el reclamo de que la inversión pública me-
jorará la producción, distribución y sanea-
miento, se hiciera cargo del servicio. Ese cam-
bio a mejor prometido por Betancort en un 
plazo de dos o tres años, en los que se haría 
efectiva una mejora evidente, es el mayor re-
clamo que tiene la isla para salir de esta. La so-
lución sería que una empresa solvente sustitu-
yera a una Canal Gestión desilusionada y sin 
ambición de mejorar.

“La solución sería que una 
empresa solvente 
sustituyera a una Canal 
Gestión desilusionada y sin 
ambición de mejorar”

2



3LANCELOT Nº126 - MARZO 2025LANCELOT Nº126 - MARZO 2025



TRASMALLO

REVISTA LANCELOT
Presidente de honor-fundador: Antonio Coll
Director gerente: Javier Betancort Tubau
Director de medios: Jorge Coll González
Coordinadora: Mar Arias
Redacción y colaboradores:
Mar Arias, Andrés Martinón, Guillermo Uruñuela, 
Francisco J. Chavanel, Antonio Salazar, Myriam Ybot, 
Fernando Núñez y Sara González.

Fotografía: Suso Betancort
Diseño Grá�co: MK Canarias
Dirección: Parque Islas Canarias s/n. Gran Hotel.
35.500 Arrecife de Lanzarote
Tfno: 928817531. www.lancelot.es; www.lancelot.tv;
www.lancelotdigital.com
www.facebook.com/lancelotmedios; @lancelotmedios.
Información, cartas y sugerencias: revista@lancelot.es
Publicidad: publicidad@lancelot.es
Administración: administracion@lancelot.es
Imprenta: Artes Grá�cas del Atlántico S.A.
Distribución: Reparto publicitario
Alejandro Perdomo 619 60 90 36

LA REVISTA LANCELOT ES UNA PUBLICACIÓN
DE EDITORIAL LANCELOT S.L.

LA REVISTA LANCELOT, es una publicación plural.
La Dirección respeta la libertad de expresión de los

comentaristas; las columnas re�ejan únicamente ideas
personales. La opinión de la revista se expresa solo a

 través de la Carta del Director. La revista Lancelot no se
identi�ca necesariamente con los productos y

contenidos de los mensajes publicitarios que en ella
aparecen, que son exclusiva responsabilidad de la empresa 

anunciadora.

Depósito Legal: GC 845-2014

A vueltas con Las Grietas

LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

No parece que acabe de solucionarse el problema de Las Grietas, zona 
en la que el número de accidentes no deja de aumentar. A pesar de que 
el Cabildo ha incrementado la seguridad en la zona con vigilantes del 
territorio, y que el Ayuntamiento de Tías ha inhabilitado los aparca-
mientos para reducir el peligro, las imprudencias se siguen cometien-
do. Son muchos los turistas que visitan esta peculiar zona, sobre todo 
los 'instagramers', deseosos de subir su 'descubrimiento' a las redes so-
ciales. Es momento de tomar alguna medida que evite una futura des-
gracia de verdadera gravedad. La solución del problema no es sencilla, 
pero muchos apuestan por vallar la zona para que sólo sea posible ha-
cer visitas guiadas por personal especializado. Así ocurre cuando se 
practica barranquismo o submarinismo en otras zonas del país, el obje-
tivo es evitar males mayores.

Carnavales sobresalientes Equilibrar tradición y derecho al
descansoLos carnavales de Arrecife se han cerrado con muy buena nota en lí-

neas generales. No podemos sino aplaudir la buena organización por 
parte del Ayuntamiento y su área de Festejos, que han logrado satisfa-
cer a pequeños y a mayores. Cierto es que las �estas pueden haber per-
dido algo de frescura al sacar del centro urbano el carnaval de día, pero 
no es menos cierto que no hacerlo podría haber supuesto una denun-
cia para el Ayuntamiento, e incluso la suspensión cautelar de la �esta. 
Se podría decir que ha sido un mal menor. En cualquier caso, no sólo 
ha ocurrido en Lanzarote, también la zona Puerto-Santa Catalina se ha 
rebelado contra el ruido que genera el carnaval de Las Palmas de Gran 
Canaria y exige su derecho al descanso. Se trata del signo de los tiem-
pos.

Cuestión diferente es que de cara al próximo año se puedan hacer las 
cosas de manera diferente. Nos parece estupendo que la mayor parte 
de los actos del carnaval se celebren en Agramar, incluso que el 
Cabildo adquiera esos terrenos y construya ahí el famoso recinto ferial 
para todo tipo de eventos. Es más, esa sería también la zona perfecta 
para los conciertos y eventos que Arrecife organiza a lo largo del año, 
permitiendo que los vecinos del centro descansen, sin estar sometidos 
a un exceso de ruido. Ahora bien, los carnavales de día y las �estas de 
San Ginés deberían ser los dos únicos eventos que sí se mantuvieran 
en el centro urbano. Ese es el sentir de la mayoría de los lanzaroteños. 
Tal vez sea posible que Doña Cuaresma y Don Carnal lleguen a un 
acuerdo que bene�cie a todos, también a los nostálgicos de las �estas 
más tradicionales de la isla.
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Prestar agua al Consorcio Cuatro años después, una solución
para la carretera de HerviderosEl Cabildo de Lanzarote ha solicitado la colaboración del sector 

turístico para que aporten a la red pública el sobrante de agua que 
producen en sus desaladoras privadas. De esta manera, se alivia un 
problema grave, en medio de una crisis hídrica sin precedentes, y 
aunque no es la solución de�nitiva ni mucho menos, si es una manera 
de 'aguantar mejor' hasta que se hagan efectivas todas las mejoras 
prometidas. Menos mal que no tuvo ningún efecto el populismo 
socialista en su día al tratar de impedir la existencia de estas 
desaladoras privadas en los hoteles de la isla, que fueron �nalmente 
aprobadas por Ley, sin que el PSOE pudiera hacer nada para 
prohibirlas. No sólo se trata de una manera de aliviar el gasto de agua 
en la red pública, dotando al turismo de su propia producción de agua, 
sino que además bene�cia al conjunto de la población en momentos 
de crisis. No siempre tiene sentido el no por el no. Es más, hay teóricos 
que señalan que debe obligarse a los hoteles y complejos de cierta 
entidad a tener sus propios recursos hídricos.

Después de cuatro años ya hay un proyecto para solucionar el socavón 
de la carretera de los Hervideros que ha mantenido cerrada al trá�co 
esa vía desde entonces. No es mucho, pero teniendo en cuenta que 
durante los dos años anteriores de gobierno socialista no se hizo nada, 
parece hasta una buena noticia que el gobierno de Oswaldo en un año 
y medio haya sacado adelante, al menos un proyecto. La realidad es 
que todavía faltan los informes medioambientales, los de carreteras y 
los del Parque Nacional. Y esperemos, y recemos, para que no 
aparezca ningún grupo de latosos poniendo más pegas para volver a 
paralizar la obra. No sería la primera vez. El escarabajo negro ha 
paralizado numerosas obras en la isla y el chorlitejo patinegro toda 
una �esta de San Juan en Playa Honda. En Lanzarote, ya no nos 
sorprendemos por nada.

La Geria y los cuentos chinos del PSOE
Toda una polémica se originó en febrero por la recuperación de una 
�nca abandonada en La Geria, cuyo propietario optó por restaurar los 
hoyos destrozados y limpiar toda la zona de malas hierbas y 
matorrales. Será complicado que un particular se vuelva a animar a 
llevar a cabo una restauración completa de sus �ncas en La Geria para 
mantener vivo el paisaje tradicional, sino reciben más que críticas por 
parte de partidos como el PSOE, que reprochó duramente que se 
usarán palas mecánicas y camiones de tierra. Lo cierto es que es 
mucho más sencillo, y barato, abandonar las �ncas y dejarlas morir, 
que preservar la tierra. Que alguien decida recuperar el paisaje con su 
propio patrimonio es algo que sólo se explica por el amor a la isla. 
Mientras los socialistas tiran dardos contra todo el que tiene una 
iniciativa, la carencia del Plan Especial de La Geria, que ellos metieron 

en una gaveta, es lo que provoca esa inseguridad en los viticultores. Si 
lo que se siente es amor por La Geria, lo primero que hay que hacer es 
mantenerla. Todo lo demás, son cuentos chinos.
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TEXTO: REDACCIÓN

El pacto de gobierno en
Arrecife goza de buena salud

PP y CC podrían volver a gobernar en la capital de Lanzarote si se celebrasen
hoy nuevas elecciones, según un sondeo encargado por LANCELOT MEDIOS
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a ciudadanía de Arrecife ve L con buenos ojos la gestión 
del grupo de gobierno de la capital 
y los cambios cualitativos que ha 
experimentado la ciudad en los úl-
timos cinco años. Una encuesta so-
bre intención de voto, elaborada 
por Infortécnica para Lancelot Me-
dios, concluye que el pacto PP-CC 
se mantendría con mucha proba-
bilidad, sin cambios signi�cativos 

más allá del traspaso de algún con-
cejal dentro de la coalición de go-
bierno, y con la posibilidad de que 
Vox perdiera algún edil o incluso 
dejara de tener representación mu-
nicipal. Eso sí, hay que destacar 
que el PSOE sigue siendo la fuerza 
política más votada.

Los cambios experimentados en la 
con�guración urbana de Arrecife, 
en los últimos cinco años, no han 
pasado desapercibidos para los ve-
cinos de la capital. Ese paso hacia 
la modernidad está siendo valora-

do de forma positiva por los arreci-
feños, según demuestra una en-
cuesta sobre intención de voto rea-
lizada en el mes febrero por la em-
presa Infortécnica para el grupo 
Lancelot Medios.

Pero antes de conocer más en pro-
fundidad esos datos sociológicos 
es necesario recordar de donde par-
te el cambio experimentado por la 
ciudad de Arrecife en su intento 
por dejar de ser el patito feo de Lan-
zarote.

En 2019, con Astrid Pérez, como al-
caldesa de Arrecife, inicialmente 
apoyada en el Gobierno por el 
PSOE y ya en noviembre del 2021 
con los ediles socialistas cesados y 
la entrada en el pacto de Coalición 
Canaria, se sentaron las bases del 

“A pesar de las buenas 
perspectivas del actual 
pacto de gobierno PP-
CC la encuesta sitúa al 
PSOE como el partido 
más votado en 
Arrecife”

El pacto PP-CC obtendría el 58,5 por ciento de los votos en Arrecife se celebrasen hoy elecciones.
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cambio urbanístico de la capital, 
tras un periodo, entre 2015 y 2019, 
caracterizado por la inacción de un 
Ayuntamiento presidido por la so-
cialista Eva de Anta.

Fue en la Legislatura del 2019 cuan-
do se puso en marcha la o�cina de 
Plani�cación y Proyectos munici-
pal que se bene�ció de los ingentes 
recursos que llegarían posterior-
mente para ayudar a la reconstruc-
ción económica del país tras el du-
ro varapalo que supuso la pande-
mia del Covid-19 que se produjo 
en marzo de 2020.

En la actual Legislatura, 2019-
2023, y ya con Yonathan de León 
como alcalde de la ciudad, muchos 
de aquellos proyectos se han hecho 
realidad, se han plani�cado nuevas 
actuaciones, y Arrecife es hoy una 
ciudad mucho más moderna y cer-
cana a su reconocimiento como ter-
cera capital de Canarias. En esa 
transformación no ha sido sólo fru-
to de la actuación de las adminis-
traciones públicas, con la Presiden-
cia de Oswaldo Betancort en el Ca-
bido de Lanzarote y de Fernando 
Clavijo en el Gobierno de Cana-

rias, sino también un proceso par-
ticipado por la acción de la iniciati-
va privada.

A pesar de las buenas perspectivas 
que esta encuesta otorga a la salud 
del actual pacto de gobierno PP-
CC los resultados vuelven a situar 
al PSOE como el partido más vota-
do en Arrecife.

Según los 282 vecinos residentes 
en Arrecife, consultados en este es-
tudio sobre intención de voto, el 
PSOE, que lidera en la capital 
Alfredo Mendoza, obtendría el 
36,6 por ciento de los votos y una 
horquilla de entre 8 y 10 concejales 
(actualmente tiene 9). Coalición 
Canaria, con Echedey Eugenio co-
mo cabeza de lista, se situaría co-
mo segunda fuerza con el 30,5 por 
ciento de las papeletas y entre 7 y 8 
concejales (tiene 7 en este manda-

“La peatonalización y 
acondicionamiento de 
parte del frente 
marítimo de Arrecife es 
sin lugar a duda el 
ejemplo más palpable 
de la nueva 
configuración”

A pesar de que el actual alcalde 
de Arrecife, Yonathan de León, 
no era cabeza de lista en esta 
Legislatura su acción de 
gobierno ha generado muchas 
expectativas positivas, según 
re�eja la encuesta de Lancelot 
Medios.

De León no sólo es el político 
más conocido, en un porcentaje 
del 82,3 por ciento de grado de 
conocimiento, sino es el que 
obtiene la mejor valoración de 
los ciudadanos con un 6 en una 
escala del 1 al 10.

También aprueba, y es el 
segundo más valorado, el 
candidato a la Alcaldía de 

Arrecife por el PSOE, Alfredo 
Mendoza, que obtiene un 5,5, a 
pesar de que sólo alcanza el 54,5 
por ciento de porcentaje de 
conocimiento entre los 
ciudadanos.

El tercer líder más valorado con 
un 5,2 es Echedey Eugenio de 
Coalición Canaria, actualmente 
primer teniente de alcalde de 
Arrecife, al que conoce el 81,4 
por ciento de los encuestados.

Unos votantes que suspenden al 
edil y candidato de Vox, 
Eugenio Hernández, al que el 
conocen sólo el 40,6 de los 
votantes y que obtiene 3 puntos.

“Yonathan de León De 
León es el político 
mejor valorado, con un 
6. Echedey Eugenio 
obtiene un 5,2 y 
Alfredo Mendoza un 
5,5"

Yonathan de León, 
Alfredo Mendoza y 
Echedey, los más 

valorados

El pacto PP-CC se puede reeditar
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En verano se solicitará el proyecto del nuevo ecobulevar que llegará hasta el Centro de Salud
de Valterra frenta a la futura ampliación del Open.
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Muchas han sido las 
actuaciones que han cambiado 
en estos últimos cinco años la 
morfología urbanística de 
Arrecife y también son ingentes 
los proyectos que verán la luz en 
este mandato.

La peatonalización y 
acondicionamiento de parte del 
frente marítimo de Arrecife, y la 
mejora y ampliación de las 
aceras en la entrada al centro de 
la ciudad desde el aeropuerto, es 
sin lugar a duda el ejemplo más 
palpable de la nueva 
con�guración urbanística de la 
ciudad. En este 2025 está 
previsto la licitación de la 
segunda fase frente a la playa de 
El Reducto, así como también se 
licitará en el verano de este año 
el ambicioso proyecto de 
revitalización de la Zona 
Comercial Abierta con la 
renovación integral de la calle 
Pérez Galdós, que forma parte 
de un plan más amplio para 
transformar el comercio local y 
mejorar el espacio público a 
través de un ecobulevar que 
conectará la Calle Real con 
diferentes barrios y que tiene 
una aportación de 2 millones de 
euros del Gobierno canario.

El ecobulevar se extenderá 
desde las Cuatro Esquinas hasta 
alcanzar el centro comercial 
Open Mall que también tiene 
previsto durante este año 
ampliar sus instalaciones frente 
al Centro de Salud de Valterra. 
El Open Mall se inauguró en 
noviembre de 2022 con una 
inversión de más de 80 millones 
de euros y su previsión en 
destinar más de una decena de 
millones en la nueva 
ampliación.

La apertura esta primavera del 
ansiado Pabellón de Deportes 
de Argana Alta o las obras de 
reforma y mejora de la Plaza de 
Las Palmas frente a la Iglesia de 
San Ginés son algunas de las 
nuevas actuaciones para dar un 
paso gigante a una ciudad que 
quiere dejar de ser el patito feo 
de Lanzarote y que gracias a la 
buena sintonía del Cabildo de 
Lanzarote y el Gobierno de 
Canarias, con igual pacto de 
gobierno que Arrecife, está 
siendo fundamental en el 
crecimiento y la mejora de la 
calidad de vida de los 
arrecifeños.

cionalistas podría ser una realidad 
de cara al periodo 2027-2031, si se 
dieran los resultados del estudio de-
moscópico.

La encuesta re�eja una concentra-
ción del voto de la izquierda en el 
PSOE, con un partido como Uni-
das Podemos en descomposición y 
una Nueva Canarias también en un 
proceso de crisis interna. En el la-
do de la derecha se percibe una caí-
da en intención de voto hacia Vox, 
que podría no alcanzar el 5 por 
ciento de los votos necesarios para 
entrar en el Ayuntamiento, que be-
ne�ciaría al Partido Popular y que 
supondría la desaparición de los de 
Abascal del plenario capitalino.

to), y con el Partido Popular, del 
hoy alcalde Yonathan de León, en 
tercera posición con el 28 por cien-
to de los votos y entre 6 y 8 actas, 
frente a las 7 que tiene en esta Le-
gislatura.

La mayoría de gobierno en el Ayun-
tamiento está establecida en 13 edi-
les de los 25 que componen el ple-
nario municipal por lo que un nue-
vo acuerdo entre populares y na-

“El ecobulevar se 
extenderá desde las 
Cuatro Esquinas hasta 
alcanzar el centro 
comercial Open Mall”

Arrecife no quiere ser 
el patito feo de 

Lanzarote

El Open Mall se inauguró en noviembre de 2022 tras una inversión superior a los 80 millones
de euros en lo que es una de las principales iniciativas privadas en la mejora urbanística de
Arrecife
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SUBE BAJA
La valentía de Jonay Alonso

La condonación de la deuda

Un sector turístico solidario

Violencia en los campos de fútbol

Carnavales

La quema de contenedores
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Muy aplaudible es la valentía de Jonay Alonso González, cuya madre sufre 
problemas de salud mental y acudió al Pleno del Cabildo para solicitar que la 
salud mental de la isla no siga siendo la gran olvidada. Más plazas, condiciones 
dignas y una atención más humana, son algunas de las mejoras que solicitó. 

Se ha querido vender como algo positivo la condonación de la deuda que el 
Estado ha aprobado para bene�ciar a Cataluña, cuando lo cierto es que, a 
algunas comunidades, como es el caso de Canarias que gestionó de manera 
adecuada, les perjudica, mientras es un regalo para las más derrochadoras. 

Sube la negociación del Consorcio con los hoteles para que el agua sobrante de 
las desaladoras privadas del sector turístico vaya a la red pública y alivie algo la 
situación crítica que atraviesa Lanzarote, recientemente declarada en 
Emergencia Hídrica.

No uno, sino dos episodios de violencia en los campos de fútbol se han vivido en 
Lanzarote. El primero, en el Municipal de Puerto del Carmen, PDC contra el 
Valterra, de la primera Regional Senior, y el segundo en Las Piscinas, en un 
partido juvenil, del Marítima contra el RC Victoria. No eso lo que debe enseñar 
el deporte a las nuevas generaciones. 

Nuestra felicitación va para el Ayuntamiento de Arrecife, y en especial para su 
área de Festejos, por la organización del carnaval. Al margen de la polémica de 
sacarlo del centro, el desarrollo de la �esta ha sido muy positivo. 

Lejos de reducirse, la quema de contenedores continúa en Lanzarote que gastó 
anualmente una elevada cantidad de dinero en su constante reposición. Lo peor 
es que se sospecha que los pirómanos pueden ser los mismos, sometidos a 
sucesivas crisis en diferentes épocas del año que potencian su obsesión por el 
fuego. 
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3, 2, 1… Lanzarote se �renueva�
Puerto del Carmen, Playa Blanca y Costa Teguise se bene�cian de las

diferentes fases de los planes de modernización turística del Gobierno de Canarias

enovarse o morir, ese podría R ser un resumen del objetivo 
con el que nacieron los Planes de 
Modernización Turística en Cana-
rias, un instrumento que tiene co-
mo objetivo mejorar las infraes-
tructuras públicas y privadas de las 
localidades turísticas de las islas, 
muchas de ellas con muchos años a 
sus espaldas. Estos ambiciosos pla-
nes son una herramienta que per-
mite que los destinos más antiguos, 
consolidados y maduros se rein-
venten, y que los espacios públicos 
y privados se recompongan en be-

ne�cio de una mayor calidad del 
destino, la cual es exigida tanto por 
el residente como por el visitante. 
Se erigen en torno a tres ejes: con-
creción, agilidad en la tramitación e 
impulso por parte de la Adminis-
tración.

Las prioridades pasan por la mo-
dernización de infraestructura tu-
rística y comercial, asegurando que 
las instalaciones no solo estén al 
día, sino que también sean sosteni-
bles y e�cientes. Por eso se apuesta 
por fortalecer la sostenibilidad am-
biental a través del uso de energías 
limpias y por mantener un equili-
brio cuidadoso entre el desarrollo 
turístico y la preservación del patri-
monio natural y cultural de la isla.

zación de unos 100 millones de eu-
ros en inversiones, entre las inicia-
tivas privadas y públicas. La rehabi-
litación de la planta alojativa de la 
principal y más antigua zona turís-
tica de Lanzarote fue una de sus cla-
ves.  El segundo plan fue anulado 

por el Tribunal Supremo, mientras 
que el III Plan de Modernización, 
que prevé una inversión de 300 mi-
llones de euros e incluye 48 actua-
ciones, públicas y privadas, se en-
cuentra en la recta �nal de su tra-
mitación, solo pendiente de los últi-
mos informes para llevarlo a pleno. 
Entre sus objetivos destacan el in-
cremento de los espacios libres y de 
las dotaciones públicas, la renova-

“Puerto del Carmen 
busca la recuperación 
de la capacidad 
alojativa y la puesta en 
marcha de un sistema 
de movilidad 
sostenible”
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La Isla y el Mar es uno de los establecimientos que se ha bene�ciado de los planes de modernización. 

Puerto del Carmen: aumentar
los espacios libres y dotaciones
públicas 

En cuestión de 
planes de moder-
nización, Puerto 
del Carmen es ya 
veterana, con tres 
planes, uno de 

ellos fallido, a sus espaldas. El pri-
mer Plan de Modernización de 
Puerto del Carmen fue aprobado 
en 2011 y permitió una materiali-

10
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El Club Santa Rosa mejoró sus instalaciones. 

ción de los centros comerciales, la 
rehabilitación y renovación de esta-
blecimientos alojativos, la recupe-
ración de la capacidad alojativa y la 
puesta en marcha de un sistema de 
movilidad sostenible. El resumen 
de actuaciones de este plan se deta-
lla con 18 intervenciones en la reno-
vación de alojamientos turísticos, 
(plantas extrahoteleras que se quie-
ren reconvertir en hoteles entre 
ellas), 7 actuaciones de renovación 
para la especialización hacia el uso 
turístico, 6 renovaciones de equipa-
mientos complementarios, 6 actua-
ciones del anterior plan que no lle-
gó a ser ejecutado, 2, 5 cambios de 
ordenación, 3 unidades de actua-
ción, 2 nuevas edi�caciones y una 
actuación en suelo rústico. Se reno-
varán centros comerciales comple-
tos, incluso se demolerán algunos 
para crear aparcamientos. �Tene-
mos iniciativas que compensan al 
Ayuntamiento con suelo público, in-
teresante para, por ejemplo, un nue-
vo centro de salud para Puerto del 
Carmen, que es muy necesario; un 
espacio para unas nuevas depen-
dencias para la Policía Local; apar-
camientos disuasorios; necesitamos 
mejorar la movilidad y el transpor-
te�, explica el alcalde de Tías, José 
Juan Cruz Saavedra. �Participa tam-
bién el Rancho Texas para mejorar 

“Costa Teguise 
apuesta por mejorar 
las avenidas, los 
espacios públicos y 
los aparcamientos”

su oferta de ocio; mejoran algunas 
alineaciones para viales, para pea-
tonalizar calles, para poder ejecutar 
la Agenda Urbana de Tías o el Plan 
de movilidad. Estamos dando prio-
ridad a todo aquello que podamos 
tener informes favorables. Muchas 
de las necesidades que tenemos 
pendientes en la localidad turística 
se van a solucionar a través de este 
tercer plan�.

la reforma de la zona del Toca 
Sport, del Colegio Arenas Interna-
cional, que hizo una piscina, y del 
Club santa Rosa, que mejoró las ins-
talaciones. En el segundo plan, se 
hicieron reformas y modernizacio-
nes, sobre todo, de la parte hotele-
ra: Hotel Galeón Playa, Oasis Land, 
se amplió el Fundgrube y en el H10 
se hizo parte de la geotermia y la ca-
lefacción del hotel�, explica. �En la 
parte pública se está trabajando en 
la mejora de los aparcamientos de 
la Plaza Janubio�.

Con respecto al Tercer Plan de Mo-
dernización Turística, aún no hay 
nada claro. �La parte privada ya se 
ha dirigido al Ayuntamiento, sobre 
todo las zonas de los centros co-
merciales de Costa Teguise. Nos be-
ne�cia mucho que la parte privada 
se acoja a estos planes porque de es-
ta manera se mejoran las infraes-
tructuras, y se avanza de la mano 
con la planta hotelera que ya se ha 
mejorado�, y añade. �En cuanto a la 
parte pública, tenemos claro que 

Teguise arrancó 
esta legislatura 
con el tercer Plan 
de Moderniza-
ción en colabora-
ción con el Cabil-

do, tal y como señala su alcaldesa, 
Olivia Duque. �Ya gracias a los dos 
planes anteriores se han logrado 
mejorar mucho las infraestructu-
ras, sobre todo las privadas. El pri-
mer plan de modernización acogió 

“Playa Blanca quiere 
rehabilitar el casco de 
la localidad turística 
con su primer plan de 
modernización” Costa Teguise: renovar la 

segunda y tercera línea de playa 

queremos mejorar la segunda y ter-
cera línea de playa, las avenidas, los 
espacios públicos y los aparcamien-
tos. Aún no podemos hablar de ci-
fras concretas de inversión, ya que, 
de momento, Gestur, empresa pú-
blica a la que se ha adjudicado el 
plan, está redactando el proyecto�.

El Ayuntamiento 
de Yaiza daba me-
ses atrás su con-
formidad al Ca-
bildo de Lanzaro-
te para la formu-

lación del Plan de Modernización 
Turística que mejorará la competi-
tividad de la localidad de Playa 
Blanca, así como la estética y acce-
sibilidad de espacios públicos. �Es 
nuestro primer plan de moderniza-
ción, somos novatos, pero tenemos 
iniciativas claras. Más que renovar 
la planta hotelera, que es de las más 
nuevas de Lanzarote, aunque habrá 
establecimientos que lo puedan 
aprovechar, lo que queremos, en la 
parte pública, es rehabilitar el casco 
de Playa Blanca, la zona comercial 
abierta, el casco más antiguo de la 
localidad y hacer actuaciones para 
tener buenos accesos y comodida-
des para turistas y residentes�, seña-
laba el alcalde de Yaiza, Óscar No-
da. �El sector privado está muy inte-
resado en este plan, pero lo cierto 
es que aún no hemos presentado 
ninguna iniciativa. Estamos pen-
dientes de próximas reuniones. Lo 
que sí hemos hecho ha sido comu-
nicárselo al Gobierno de Canarias. 
No tenemos datos concretos de in-
versión, pero hemos mandado va-
rios proyectos por valor de unos 
diez millones de euros, aunque se 
habla de más dinero. Lo cierto es 
que soy un �el defensor de estos 
planes porque nos permite mejorar 
desde lo privado, pero también lo 
público�. Noda insiste en que quiere 
que todos los pasos se den de mane-
ra conjunta, que el Ayuntamiento 
esté al tanto de todo, aunque la re-
dacción sea responsabilidad del Ca-
bildo. 

Playa Blanca: mejorar los
accesos y comodidades para
residentes y turistas
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TEXTO: REDACCIÓN

�Yaiza lidera con hechos la solución para
paliar la falta de vivienda en Lanzarote�

Óscar Noda 
Alcalde de Yaiza y consejero del Cabildo de Lanzarote

l alcalde de Yaiza y conse-Ejero del Cabildo de Lanza-
rote habla de los principa-

les proyectos que tiene para el mu-
nicipio en esta legislatura, de los 
retos pendientes, de los problemas 
de vivienda, de puerto, del sanea-
miento y de la carretera de El Gol-
fo, en una entrevista en la que no 
oculta su descon�anza en el presi-
dente de Lanzarote. 

-¿Qué tres proyectos destacaría de 
lo realizado en Yaiza en esta legis-
latura�
 -Yaiza tiene muchísimos pro-
yectos que realizar, pero me voy a 
centrar en tres que considero son 
fundamentales para el bienestar de 

los ciudadanos. El primero, es el 
Centro de Respiro Familiar, y ya es-
tamos abordando su redacción. Es 
sin duda, uno de los grandes retos 
que tenemos por delante para po-
der ayudar a muchísimas familias y 
digni�car la vida de quienes se en-
cuentran en situación de depen-
dencia y de sus cuidadores. Por 
otro lado, la Biblioteca y Centro 
Cultural de Playa Blanca. Necesita-
mos infraestructuras educativas y 
vinculadas a la cultura, porque so-
mos un municipio convencido de 
que la educación y la cultura ayu-
darán a tener una población mu-
cho más crítica, preparada y más 
competitiva en todos los términos. 
Y por último, la construcción de 
las 136 viviendas en Playa Blanca 
para ir mitigando también, junto 
con otras alternativas que hemos 
propuesto a la Comunidad Autó-

noma, la crisis habitacional desti-
nándolas a vivienda protegida. Se-
guimos avanzando con el Gobier-
no de Canarias para que ellos, tras 
nuestra cesión de suelo, comiencen 
con las obras. Tuve una reunión du-
rante el mes de febrero con el con-
sejero de Obras del Gobierno cana-
rio, Pablo Rodríguez, y me con�r-
mó que están muy involucrados en 
sacar la licitación antes de verano. 
Confío en que así sea.

-¿Se puede salvar el proyecto de sa-
neamiento de El Golfo� 
 -El problema de El Golfo vie-
ne de lejos y atañe a la falta de ges-
tión de las dos últimas administra-
ciones del Cabildo y probablemen-
te este tema haya sido uno de los 
asuntos que me impulsaron a pre-
sentarme para ser consejero del Ca-
bildo de Lanzarote. Y es que, en 

una isla como la nuestra y en pleno 
siglo XXI, que unos humildes veci-
nos de un pueblo costero no ten-
gan acceso al saneamiento es algo 
inconcebible, por ello y desde el 
Ayuntamiento se ha elaborado el 
proyecto que desde hace años está 
registrado en el Cabildo. Mi parti-
do ha conseguido la �nanciación 
nacional necesaria para acometer 
esta intervención y ha preparado el 
proyecto, es decir, le hemos dado 
todas las facilidades a la Primera 
Institución de la isla, sin embargo, 
este proyecto en el Cabildo ha dor-
mido el sueño de los justos. Tras in-
sistir en varias ocasiones, ahora pa-
rece ser que empieza a moverse al-
go, y es una de las grandes desleal-
tades que denuncio a este presi-
dente, que ha convocado a los veci-
nos en reiteradas ocasiones sin invi-
tar al propio Ayuntamiento, que es 
entre otras cosas el redactor de ese 
proyecto de saneamiento de El Gol-
fo. Esperemos que pronto puedan 
salvar todos los obstáculos admi-
nistrativos y ejecutar la obra sin 
perder el dinero que llegaba del 
Estado, que lamentablemente pare-
ce que así será, pero no me impor-
ta decir que este proyecto necesa-
rio no se quedará sin �nanciación, 
porque el Ayuntamiento de Yaiza 
tiene a disposición 2 millones de 
euros por si se perdiera esa �nan-
ciación y poder acometer las ac-
tuaciones.

-¿Cree que en esta legislatura se 
podrá abrir, por �n, la carretera 
de El Golfo�
 -Hace cuatro años del cierre 
de ese tramo de carretera y no hay 
una decisión clara. Debieron acele-
rar la solución con un expediente 
de emergencia y sin embargo no se 
hizo, lo que se hizo después ha sido 

Óscar Noda, alcalde de Yaiza y consejero del Cabildo de Lanzarote. 
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metían con el turismo de cruceros 
para Yaiza, esperemos que eso no 
se convierta en donde dije digo, di-
go Diego.

-Playa Blanca es uno de los nú-
cleos de la isla especialmente afec-
tado por la crisis habitacional. 
¿Qué planes hay para solucionar-
lo�
 - Yaiza ya ha puesto 32.000 
metros cuadrados a disposición del 
Gobierno de Canarias y están a 
punto de salir a licitación el pro-
yecto de 136 viviendas para alqui-
ler social. Por otro lado, en una reu-
nión mantenida con el presidente 
del Cabildo y con el propio Go-
bierno de Canarias promovimos 
que desde estas instituciones se 
compraran vivienda ya elaboradas 
a promotores privados para desti-
narlas a vivienda protegida, y así se 
ha hecho con la compra de 42 ca-
sas, y ese debe ser el camino para 
disponer de vivienda pronto y rápi-
do, y sobre todo también para evi-
tar consumir mucho más suelo. Yai-
za lidera con hechos la solución pa-
ra paliar la falta de vivienda en Lan-
zarote.

-¿Qué le parece el decreto de regu-
lación del alquiler vacacional del 
Gobierno de Canarias�
 -Yo creo que el Gobierno ha-
ce bien tratando de legislar sobre 
esta situación. Ahora bien, este de-
creto ha levantado polémica por su 
contenido y por ejemplo desde la 
AMTC estamos estudiando y ana-
lizando con detenimiento alterna-
tivas y mejoras para el mismo, pero 
insisto, es importante que se estén 
tomando medidas, aunque de ini-
cio no sean del todo certeras, lo im-
portante es actuar y corregir.

-Yaiza es uno de los municipios en 
que más han aumentado las VV, 
¿cree que esta medida será efecti-
va�
 -En relación con la vivienda 
vacacional, debo decir que no es-
toy en contra, pero sí que estoy a fa-
vor de una regulación que no pon-
ga a los Ayuntamientos al pie de 
los caballos. Por ello, es importante 
�jar bien las claves y los estándares 

todo perjuicio de los vecinos de El 
Golfo y de Yaiza. Yo no voy a per-
soni�car los errores que desde el 
Cabildo se han cometido, pero sí 
quiero recordar que este gobierno 
ya lleva dos años y sin embargo el 
socavón sigue existiendo. Quienes 
residen en El Golfo tienen una vía 
menos por la que acceder, los res-
tauradores de esa misma zona se 
quejan de la falta de accesos y so-
bre todo el turista que nos visita se 
pierde uno de los grandes paisajes 
de Lanzarote, como son Los Hervi-
deros y esa carretera maravillosa 
que también ha sido escenario de 
rodajes importantes de cine. Espe-
remos que el Área de Obras Públi-
cas del Cabildo se tome esto en se-
rio porque desde el Ayuntamiento 
ya se nos está agotando la pacien-
cia. A lo largo de la historia del so-
cavón muchas cosas son las que se 
han alegado, muchas formas de 
proceder son las que se nos ha ex-
plicado, pero la realidad es que el 
socavón sigue estando y la obra ni 
siquiera está licitada. Una pena.

-Finalmente, ¿habrá cruceros tu-
rísticos en Playa Blanca� 
 -Eso espero, puesto que lle-
vamos tiempo reivindicando, des-
de antes incluso de la �nalización 
de la obra del puerto. Yaiza tiene 
muchísimas bondades paisajísticas 
culturales y patrimoniales. Tiene 
unos grandes accesos y tiene un 
puerto que permite la escala de cru-
ceros de tamaño mediano. Tene-
mos un buen tejido comercial y de 
restauración y el Cabildo no puede 
ni debe seguir dando la espalda a 
esta reivindicación. Desde el Go-
bierno de Canarias se nos a�rma 
que sí, que es posible y además nos 
aseguran que la comercialización 
la llevará Promotur Canarias, pero 
se necesita del empuje del Cabildo. 
Algunos en campaña criticaban es-
te puerto, pero aun así se compro-

-Hablando de política, ¿seguirá usted la 
estela marcada por otros alcaldes 
grancanarios con respecto a Nueva 
Canarias?
-Mire, yo no sigo la estela de 
nadie ni de nada, 
simplemente cumplo con mis 
compromisos porque me 
considero una persona seria 
y, donde estoy en estos 
momentos es haciendo labor 
de oposición al Gobierno del 
Cabildo de Lanzarote, 
cumplo con el programa 
establecido mediante la 
presentación de iniciativas 
que llevábamos recogidas en 
el acuerdo con Nueva 
Canarias, pero me limito 
única y exclusivamente a eso, 
a cumplir con la palabra dada 
y ofrecer alternativas ante lo 
que considero un gobierno de 

mucha foto, mucha corbata, 
pero sin embargo de poca 
gestión, así lo vemos en 
materias como el agua, donde 
podemos tener miles de 
conciertos y de actos festivos 
mientras nuestros 
campesinos y agricultores en 
el campo no tienen ni para 
regar o en materia de 
infraestructuras reales y 
estratégicas que necesita la 
isla que no están ni se les 
espera. Por tanto, mi 
compromiso es seguir 
manteniendo mi labor de 
oposición ante este mal 
gobierno y ya en el 2027 se 
verá lo que ocurre.

�El proyecto de El Golfo no se 
quedará sin �nanciación, 
porque el Ayuntamiento de 
Yaiza tiene a disposición 2 
millones de euros por si se 
perdiera esa �nanciación�

de calidad y que sea el propio Go-
bierno de Canarias quien autorice 
esas viviendas vacacionales con 
una serie de normas muy medidas 
y muy regladas para que podamos 
cumplir con dos objetivos, por un 
lado tratar de liberar viviendas pa-
ra alquiler de largo plazo y que es-
tén a disposición de nuestras fami-
lias, y por otro lado, seguir ofre-
ciendo alojamientos alternativos 
que ayuden aumentar el gasto en 
destino y aumentar el nivel de tu-
ristas que nos visitan.

-¿Han mejorado sus relaciones 
con el Cabildo de Lanzarote� 
 -No me considero una per-
sona �política�, pese a que ejerza co-
mo alcalde y como consejero del 
Cabildo. Sin embargo, y pese a no 
tener gran experiencia política, 
una relación se debe basar y cons-
truir en la con�anza, en el diálogo 
y en la lealtad. Cuando ves que tu 
presidente organiza encuentros 
que afectan directamente a la ges-
tión municipal, o toma decisiones 
en determinadas competencias sin 
contar con el Ayuntamiento, o 
cuando le pides cierta colaboración 
para ciertos actos, eventos o inver-

siones y solo te da las migajas, es di-
fícil mantener un mínimo grado de 
con�anza. Cuando prioriza la foto 
a la gestión, cuando prioriza el es-
pectáculo frente al rigor y la serie-
dad… y cuando mientras vemos 
que a otros municipios se les pone 
la alfombra roja y a Yaiza se la mar-
gina, como primer defensor que 
soy de los intereses de los vecinos 
de Yaiza, obviamente no puedo te-
ner demasiada con�anza en este 
presidente.

Yo no soy ni de izquierdas ni de de-
rechas, yo solo tengo puesta la ca-
miseta de Yaiza y de Lanzarote, a 
mí esas guerras entre los tres gran-
des partidos ni me van ni me vie-
nen, pero sí que me entristece por-
que veo como en otras islas nos 
adelantan, porque si tienen uni-
dad. ¿Y quién debe promover esa 
unidad� Por tanto, sí, la respuesta 
es que sigo manteniendo mi des-
con�anza con este presidente al 
que probablemente como le ocu-
rrió en Teguise la falta de gestión, 
por mucho foco y mucho micro, le 
acabará pasando factura y ojo, que 
yo no me alegro, porque esa factu-
ra quien la paga es el pueblo de 
Lanzarote.



OPINIÓN

¡Viva la competencia�
(a pesar de Iberia)
Por Antonio Salazar Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS
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a competencia es siempre L positiva, se mire como se 
mire. Es cierto que los po-
líticos, a muchos de los 

cuales se les llena la boca defen-
diéndola, son menos partidarios de 
ella porque la entienden siempre co-
mo una reducción de su poder.  Nó-
tese, por ejemplo, como se resisten a 
la competencia �scal incluso en un 
estado tan descentralizado como el 
español. Siempre están con artima-
ñas tratando de impedir que se pro-
duzcan genuinas rebajas de impues-
tos en territorios que pueden acre-
ditar que lo hacen de manera con-
sistente. Como no somos políticos, 
aquí se viene a defender la compe-
tencia siempre y en todo momento. 

Sirva la entradilla para aclarar que 
no es una crítica a la competencia, 
tan solo a la falaz y desleal que prac-
tica la compañía Iberia. Hace algo 
más de un año, Binter inició su ope-
rativa con Madrid. Hasta ese mo-
mento, apenas si le prestaban aten-
ción porque volaba a destinos en los 
que el papel del antiguo monopolio 
público era testimonial. El momen-
to elegido tampoco fue accidental, 
se anunciaba una inminente fusión 
entre Iberia y Air Europa que obli-
garía a ceder rutas de acuerdo con 
las políticas de competencia. La 

“Iberia lanza una 
tarifa “confort 
canario” en el colmo 
de la originalidad. 
¿Para todos los 
canarios? No, tan 
solo para los vuelos 
con Tenerife y Gran 
Canaria que es 
donde opera Binter”

unión entre las dos compañías �nal-
mente no se produjo, resolviéndose 
el desaguisado con la compra de 
IAG (matriz de Iberia) del 20% del 
capital de la empresa amiga de Bego-
ña Gómez. Mientras, y desde el mis-
mo momento del inicio de la opera-
tiva de Binter con Madrid, Iberia re-
dobló sus esfuerzos en ese pasillo aé-
reo y abarató tanto los billetes que 
muchos han conseguido viajar abo-
nando tan solo las tasas aeroportua-
rias. El milagro que provoca la com-
petencia vuelve a producirse, au-
mento de la oferta y disminución de 
los precios. Pero, entonces, ¿cuál es 
el problema� 

Binter encontró una recepción im-
presionante entre los usuarios -es 
justo decir que más entre los cana-
rios que viajan a la península que en-
tre los peninsulares que viajan a las 
islas- y se ha impuesto una leyenda 
que se conoce como �el modo cana-
rio de volar�. ¿En qué consiste� Pues 
en viajar más cómodo, en buenos 
aviones, con atención espectacular 
de sus tripulaciones, comida rica in-
cluida en el precio, entretenimiento 
de primera -Lancelot se puede leer 
en su plataforma-… Y una cosa con 
la que pretende paliar la no existen-
cia de vuelos directos desde Lanza-
rote y otras islas con Madrid, el in-
cluir la conexión con Tenerife o 
Gran Canaria en el precio. Iberia 
contraataca con la tarifa confort ca-
nario, ¡qué originales�. Pero, ¿es pa-
ra todos los canarios� No, solo es pa-
ra los vuelos que van a los destinos 
donde hay competencia y donde no, 
que se fastidien. Un clásico en esa 
compañía a la que sufrimos en sus 
tiempos de monopolio y que siem-
pre, siempre, nos ha brindado un 
trato colonial. Como para cambiar 
ahora, incluso con competencia.

a persecución urdida por L sectores socialistas, y al-
gún que otro juez al que 
le encanta practicar el law-

fare, contra el ex presidente del Ca-
bildo, Pedro Sanginés, ha �nalizado 
con el archivo de los cinco casos 
montadas por Carlos Espino y Loli 
Corujo para desangrar a su rival po-
lítico y apartarlo de la opción de pre-
sentarse a las elecciones de 2023 en 
el área lanzaroteña.

Para aquellos que conocemos en 
profundidad las �caricias� de cierta 
justicia local, su capacidad para la 
manipulación y el odio, su entrama-
do de hipocresía que �naliza siem-
pre en el despacho de Espino, no 
nos asombra lo sucedido.

Era una apuesta fácil desde el prin-
cipio: Sanginés era inocente y lo úni-
co que se pretendía era arrastrarlo 
por el fango porque eso era lo que 
convenía a seres despreciables que 
llevan todo el siglo XXI haciendo lo 
mismo, con absoluta impunidad. 
¿Quién ha frenado el uso despótico 
del poder político unido al poder ju-
dicial pese a las múltiples denuncias 
presentadas, a la cantidad de ino-
cencias convertidas en náusea, ma-
los tratos continuos, autos desver-
gonzados �rmados por jueces con el 
don de la ubicuidad, grabaciones 
que nunca aparecieron, la sensación 
de ilegalidad que brillaba en todo lo 
que tocaran los ungidos para hundir 
vidas y haciendas�
Nadie lo ha hecho en serio. Ha habi-
do algún reproche y ha habido algo 
parecido a una retirada tras las dos 
derrotas del caso Stratvs. Pero no ha 
habido un perdón, ni la apertura de 
una investigación, ni un deseo de 
apartar de sus malas prácticas a los 
autores de las felonías.
¿Cómo no se iban a inventar cinco 
causas contra Sanginés si en Lanza-

rote da la impresión de que hay una 
parte de la Justicia que termina en el 
despacho de Carlos Espino, y aun-
que todo el mundo lo sepa nadie ha-
ce nada para evitarlo� ¿Cuántos 
asuntos hemos visto ya, milimétri-
camente similares, en una sucesión 
permanente de irregularidades y de 
�errores judiciales� de envergadura�

Cinco causas son muchas causas. To-
das surgidas al mismo tiempo. To-
das en manos del mismo juez. To-
das practicadas con la máxima arro-
gancia, tratando al acusado como 
un apestado, al que se le retiró el mó-
vil, su ordenador personal, el acceso 
a sus cuentas, se le anuló en vida. El 
hoy inocente Sanginés estuvo un 
año y medio viviendo de la caridad 
de sus amigos y familiares. El juez Je-
rónimo Alonso, con una sangre fía 
impresionante, se cuidó de forma ex-
traordinaria de que el acusado fuera 
expulsado a la indigencia, arreba-
tándole cualquier presunción de ino-
cencia, y condenándolo a la hogue-
ra sin demostración alguna de los 
cargos imputados.

Espero que esta vez se tome la debi-
da nota y se abran los expedientes 
correspondientes para acabar con es-
tos métodos impropios de un estado 
de derecho. Supongo que esperaré 
en vano.

¿El �nal de la persecución�

“Para aquellos que 
conocemos en 
profundidad las 
“caricias” de cierta 
justicia local, su 
capacidad para la 
manipulación y el 
odio, no nos asombra 
lo sucedido”
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Desdoblar carreteras, otra urgencia
para evitar el colapso y muertes 

ientras la población de Lan-M zarote ha aumentado en un 
33% en las últimas dos décadas, pa-
sando de 123.000 personas en 2005 
a 163.000 personas en la actuali-
dad, cifra a la que hay que sumar 
una población �otante de 60.000 tu-
ristas, sus carreteras siguen siendo 
práctica-mente las mismas que ha-
ce 20 años. No hay más que mirar 
las cifras: el número de conducto-
res ha aumentado en un 45% en 
esas dos décadas, pasando de los 
96.000 de 2005 a los 140.000 
vehículos que circulan por la isla 
en la actualidad. En sólo una déca-

da, del 2015 al 2025, el crecimiento 
fue del 25%, y fue justo hace diez 
años la última vez que se desdobló 
una carretera en Lanzarote, la cir-
cun-valación Costa Teguise-El Ca-
ble y la anterior, en 1989, en la vía 
Arrecife-Tías. Son muchos los 
años de retraso que se arrastran 
con la LZ 40, Indelasa-El Toro o en 
la LZ 2, Yaiza-Playa Blanca. Se tra-
ta de inversiones necesarias para 
agilizar la circulación y reducir el 
número de accidentes y de vías que 
tenían que estar desdobladas hace 
una década. La falta de e�cacia de 
los políticos, la burocracia admi-
nistrativa y la imposición de cierto 
adoctrinamiento ideológico de la 
izquierda, de qué cuantas menos 
vías mejor, ha llevado a la actual si-

tuación de colapso de las principa-
les vías, provocando que conducir 
en Lanzarote sea cada vez más peli-
groso.

Lo cierto es que la necesidad de 
desdoblar, al menos, esas dos ca-
rreteras es urgente. Todo apunta a 
que, en esta legislatura, sólo podrá 
acometerse con suerte el desdo-

blarse la LZ 40, desde Indelasa a El 
Toro, ya que ya están realizadas las 
expropiaciones y el proyecto se en-
cuentra en el órgano ambiental, pe-
ro estamos hablando de una obra 
que debía estar �nalizada hace ya 
diez años. Tras sucesivos retrasos, 
debería haber salido a licitación en 
el pasado mandato socialista, algo 
que no ocurrió. La obra fue trami-
tada por la vía ordinaria, en lugar 
de por la urgente, que hubiera sido 
lo lógico dada la demora que lleva-
ba. La vía rápida elimina la necesi-
dad del informe de Medioambien-
te, algo que no parece preciso cuan-
do se habla de una carretera que 
no genera ningún impacto y no 
ocupa ninguna zona de protección, 
ni un paraje natural.

�La población de Lanzarote 
ha aumentado en un 33% en 
los últimos 20 años y los 
coches en un 45%. Las 
carreteras siguen siendo las 
mismas�
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En la isla circulan más de 140.000 vehículos y
seguimos prácticamente con las mismas vías que hace 20 años

Indelasa-El Toro,
deuda pendiente

Carretera Indelasa-Rotonda El Toro. 

16
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Yaiza-Playa Blanca,
nuevos retrasos

Carretera Yaiza-Playa Blanca.

Son muy pocas las inversiones en carreteras realizadas en la isla en las últimas décadas.

puerto de esta localidad, se hace 
aún más necesaria.

En este caso, la solución no es com-
pleja, pero aún no se ha avanzado 
nada. Los promotores turísticos pi-
den que en esta legislatura al me-
nos, se saque de urgencia la redac-
ción del proyecto. Una de las alter-
nativas más sencillas planteadas es 
el aprovechamiento de la antigua 
carretera, convertida en una fraca-
sada vía ciclista, reasfaltándola y 
adaptándola, con las necesarias am-
pliaciones y añadidos, para hacer 
una vía de ida y una de vuelta. De 
esta manera, no se consumiría nue-
vo territorio y se ahorraría mucho 
dinero. Más adelante, sería preciso 
llevar a cabo una segunda fase de 
esta misma vía, desde Yaiza a Uga, 
aunque esa obra todavía puede es-
perar.

Otra vía pendiente es la polémica 
LZ-5 desde el Hospital General Dr. 
José Molina Orosa hasta el aero-
puerto César Manrique, vía que ha 
suscitado críticas contundentes del 
ámbito ecologista que aboga por el 
soterramiento para evitar consu-
mir más territorio con la circunva-
lación. El PSOE optó por la redac-
ción de un proyecto, por 1,5 millo-
nes de euros, que planteaba un re-
corrido de 8 kilómetros que atrave-
saba suelo rústico de protección na-
tural, más de 345.800 metros cua-
drados, circunvalando por un lado 
la zona industrial y comercial de 
Playa Honda y la zona oeste de 

Argana Alta. Ese proyecto contem-
plaba dos carriles por sentido. El 
Cabildo de Lanzarote, no obstante, 
ha descartado este proyecto, y man-
tiene su apuesta por el soterra-
miento para evitar el consumo de 
más territorio.

En de�nitiva, demasiadas cuentas 
pendientes, en una isla en la que el 
trá�co cada vez es mayor y exige el 
lógico desdoblamiento de sus prin-
cipales carreteras para reducir el 
número de accidentes, tal y como 
ha hecho Fuerteventura, que nos 
ha adelantado en inversiones en in-
fraestructuras por la izquierda y 
por la derecha.

El nuevo gobierno trata de solven-
tar lo antes posible el informe am-
biental, pero los cálculos más opti-
mistas plantean mayo como fecha 
más temprana, a partir de lo cual 
se podría sacar a licitación la obra 
antes de �nal de año y empezar a 
ejecutar a principios de 2026. Se 
trata de una de las carreteras que es-
tán en top 10 de las carreteras más 
peligrosas de Canarias por la gran 
cantidad de trá�co que acumula.

Otra de las carreteras cuyo desdo-
blamiento llevan solicitando, tanto 
el Cabildo como el Ayuntamiento 
de Yaiza, es la LZ 2, entre Yaiza y 
Playa Blanca. Se trata de una vía de 
interés general que, con el aumen-
to poblacional de Playa Blanca y el 

La polémica con la LZ-5
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Canarias no cree en la
declaración de Zonas tensionadas 

Tan sólo tres ayuntamientos de los 88 que hay en Canarias han solicitado esta medida

o parece que en Canarias N exista un problema real en 
relación con las zonas tensionadas. 
La ley para la declaración de zonas 
tensionadas se puso en vigor hace 
casi dos años, y aún no hay ningún 
municipio con esa declaración o�-
cial aprobada. Sólo tres, de los 88 
municipios que hay en el Archipié-
lago, lo han solicitado: las Palmas 
de Gran Canaria, con gobierno so-
cialista; Granadilla de Abona, en 
Tenerife, con gobierno del PSOE y 
PP y Mazo, en La Palma, con go-
bierno de CC y PP.

En el caso de Lanzarote ningún mu-
nicipio ha solicitado esta herra-
mienta administrativa, solo ha-
biéndose interesado a modo infor-
mativo el municipio de Tías, pero 
sin aplicación ejecutiva. 

Resulta paradójica, teniendo en 
cuenta la insistencia del PSOE en 
la importancia de esta declaración, 
que tan solo dos de los más de 30 
municipios en que gobierna el par-

tido socialista hayan conside-rado 
que esta medida les podría bene�-
ciar directamente. Los demás ni se 
lo han planteado. En el caso de Lan-
zarote, al margen de solicitud in-
formativa de Tías, ninguno de los 
otros seis municipios ha hecho ade-
mán de tener algún interés. 

Zonas tensionadas son aquellas 
donde el precio de los alquileres e 
hipotecas ha aumentado de forma 
sostenida en los últimos años. 
Aquellas zonas donde el gasto de vi-
vienda más suministros superen el 
30% del salario medio de sus habi-
tantes. Otra condición es que el pre-
cio de compra o alquiler de la vi-

vienda haya aumentado al menos 3 
puntos por encima del IPC en los 
cinco años anteriores a la declara-
ción de área tensionada.

Desde el Gobierno de Canarias se 
desconfía de la implantación de los 
municipios tensionados, poniendo 
como ejemplo de su escasa aporta-
ción el caso de Barcelona. Así lo di-
jo el consejero de Vivienda del Go-
bierno de Canarias, Pablo Rodrí-
guez, en Las Voces de la Mañana 
de Lancelot Radio. �Queda claro en 
el caso de Barcelona, donde se ha 
realizado una reducción de un 5% 
en los precios del alquiler más al-
tos, más de 1.500 euros; en los al-
quileres más bajos no hay práctica-
mente ninguna reducción, pero lo 

�En Lanzarote ningún 
municipio ha solicitado esta 
herramienta administrativa, 
Sólo ha pedido información 
Tías, pero sin aplicación 
ejecutiva�
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Ni Canarias, ni Lanzarote, creen en las zonas tensionadas.

¿Qué es una zona tensionada�

REPORTAJE LANCELOT Nº126 - MARZO 202518



19

Arrecife presentó en Fitur su oferta deportiva diferenciada.

El consejero de Vivienda del Gobierno de Canarias, Pablo Rodríguez, considera que en
Barcelona la medida no ha salido bien.

LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

 

¿Qué implicaría
esta declaración?

En el caso de que un municipio 
se declare tensionado, lo 
primero que ocurre es que en 
dicha zona se deja de tomar el 
IPC como referencia para la 
subida de los precios de los 
alquileres.  Además, se pone un 
tope y se regulan los precios en 
esas zonas, sean propiedad de 
grandes tenedores (con 5 
viviendas o más) o de pequeños 
propietarios, tanto para 
contratos de inmuebles que 
estén en el mercado de alquiler 
como para nuevos contratos. 

Esos topes dependerán del tipo 

de contrato y propiedad, 
teniendo en cuenta la renta 
anterior en vigor para los 
pequeños propietarios y 
mediante la aplicación del 
índice de contención de precios 
para los grandes tenedores.

Para calcular esos precios se 
utiliza el Sistema Estatal de 
Referencia de Precios de 
Alquiler de Vivienda, publicado 
en el BOE a �nales de febrero, 
que estima costes siempre por 
debajo de los establecidos en los 
diferentes portales 
inmobiliarios. 

chos años sin hacerse, así como 
por la promoción de viviendas de 
alquiler o�cial asequibles para la 
población que las necesita. 

Muchos analistas señalan que parte 
del problema de la crisis habitacio-
nal ha sido ocasionado por la pro-
pia Ley de Vivienda Socialista que 
desprotege a los propietarios y be-
ne�cia las okupaciones. La prueba 

de ello es que en Canarias hay 
211.000 viviendas vacías, cuyos 
propietarios pre�eren no alquilar 

por miedo a que se las okupen o 
destrocen. 

que sí se ha producido ha sido una 
reducción de la oferta de casi el 
20%�, explica. �Si esto lo traslada-
mos al caso canario sería nefasto 
porque ya hemos sufrido una re-
ducción de la oferta importante en 
los últimos años, casi del 40%�. 

El Gobierno de Canarias apuesta 
por la construcción de vivienda pú-
blica nueva, algo que llevaba mu-



CONFERENCIA LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

"Lanzarote es la isla que
más ha subido en facturación"

Lancelot Medios y la Gaceta Económica organizan en la isla
unas exitosas jornadas dedicadas al turismo y sus claves
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TEXTO: REDACCIÓN

a consejera de Turismo del L Gobierno de Canarias, Jéssica 
de León y la directora de Turismo, 
Cultura de la Confederación Espa-
ñola de Organizaciones Empresa-
riales, Inmaculada Benito, partici-
paban en febrero en las jornadas or-
ganizadas por el Grupo Lancelot 
Medios y la Gaveta Económica, 
que se desarrollaron en el Islote de 
la Fermina.

La plana mayor de la política insu-
lar, así como representación de la 
parte empresarial, participaron acti-
vamente de unas jornadas dedica-
das al turismo y sus claves y que 
concluiría con una mesa redonda 

en la que participaron además de 
Benito y de León, Susana Pérez, 
Héctor Fernández y estuvo mode-
rada por Agustín Manrique.

A lo largo de la jornada, se dejaron 
algunos titulares tan relevantes co-
mo que Canarias recibió en 2024 a 
18 millones de turistas que gene-
ran una facturación próxima a los 
25 mil millones de euros, 7 mil mi-
llones más que en 2017. Y que Lan-
zarote ha sido la isla que más ha 
avanzado en ingresos. Así lo ase-
guró la consejera de Turismo del 
Gobierno de Canarias, Jessica de 
León, que señaló  que �esta isla, en 
concreto, ha hecho una apuesta tre-
menda por el segmento Premium y 
ha conseguido ser la isla donde 
más se gasta en destino. Esta es la 
isla del producto. El primero que 
entendió que para tener otro tipo 

de turismo hay que hacer salir a los 
turistas de los hoteles fue César 
Manrique�, señalaba, apuntando 
que el artista quería que los turistas 
vieran la isla como él la veía. 

La consejera habló de cinco ejes 
esenciales para la mejora en el futu-
ro del sector turístico de Canarias. 
�Digitalización, rehabilitación de 
los espacios turísticos degradados, 
señalética, ejes relacionados con la 
movilidad y la accesibilidad, y a 

partir de ahí que cada alcalde pien-
se qué necesita su municipio�.

Y por supuesto hubo alusión a la 
Ley de la Vivienda Vacacional que 
ya ha llegado al Parlamento de Ca-
narias. �Las nuevas viviendas vaca-
cionales deberán tener los mismos 
requisitos que el resto de la activi-
dad económica que se mueve en el 
resto del sector turístico. Por tanto, 
que los ayuntamientos decidan 
dónde, cuántas y cómo quieren sus 
viviendas, sabiendo que las vivien-
das tienen una funcionalidad que 
cumplir, ser primero viviendas, y 
luego sector económico�.

Destacó también el desarrollo de 
subsectores como la potencialidad 
del turismo rural, de campings y el 
aprovechamiento de bodegas como 
pequeñas instalaciones alojativas.
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El "secuestro" de Canal Gestión
Todo indica que la decisión del Consorcio del Agua de

intervenir la �lial del Canal Isabel II en Lanzarote ya está adoptada.
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TEXTO: REDACCIÓN

l presidente del Cabildo de A Lanzarote, Oswaldo Betan-
cort, no le tembló la voz cuando 
anunció en Café de Periodistas 
que, o bien Canal Gestión mejora-
ba la gestión del Ciclo Integral de 
Agua de Lanzarote, o la primera 
Institución Insular se vería obliga-
da a intervenir y �secuestrar� el ser-
vicio.

No se trata de una decisión repen-
tina, esta posibilidad lleva estu-
diándose desde hace meses por par-
te del Consorcio del Agua, en vista 
de la falta de respuesta de Canal 
Gestión ante la petición de mejorar 
el ciclo integral del Agua en Lanza-
rote. La falta de resultados de las 
negociaciones de la empresa con 
otras compañías como Sacyr, Acua-
lia y Saur-Gestagua, tampoco per-
mite ser optimistas.

Canal Isabel II, la mayor empresa 
pública de la Comunidad de Ma-
drid, propietaria de Canal Gestión, 
no ha aceptado ninguna de las ofer-
tas que ha recibido por considerar-
las insu�cientes. Mantienen que 
han gastado más de 100 millones 
de euros en Lanzarote y no quieren 
salir sin al menos recuperar la ma-
yor cantidad posible del dinero per-
dido.

Para el Cabildo de Lanzarote es evi-
dente que el tiempo de espera ha 
acabado, y consideran que Canal 
Gestión está más centrada en ven-
der su "concesión" que en mejorar 
un servicio que cada día es un po-
co peor.

LANCELOT Nº126 - MARZO 2025 REPORTAJE

Los embargos de Inalsa regresan a la 
actualidad

El fantasma de los embargos 
preventivos que en su día 
dictara la justicia contra los 
miembros de dos consejos de 
administración de Inalsa y del 
Consorcio del Agua regresa a 
Lanzarote. Un decreto del 
Tribunal Supremo, del pasado 
18 de diciembre de 2024, 
señala que el procedimiento 
judicial por el concurso de 
acreedores de Inalsa sigue 
abierto y será el Juzgado de lo 
Mercantil número 1 de Las 
Palmas el que abra el 
incidente para determinar la 
culpabilidad o no de los 
antiguos administradores de 
la empresa pública de Aguas. 
Hay que recordar que en 2020 
el juzgado de lo Mercantil 
llegó a ordenar el embargo 
preventivo de las propiedades 
de 17 miembros de los 
consejos de administración 
de Inalsa entre julio de 2007 y 

junio de 2009, cuando la 
empresa entró en concurso de 
acreedores con una deuda en 
torno a los 50 millones de 
euros.

Habrá que esperar al 
resultado del incidente 
judicial en el que se 
determinará la 
responsabilidad, si la hubiera, 
de los miembros que 
formaban parte de los dos 
últimos consejos de 
administración de Inalsa. La 
realidad es que el elefante ha 
estado en la habitación todos 
estos años, aunque nadie lo 
haya querido ver o se hayan 
hecho los ciegos. Una noticia 
que, más allá de que se 
produzcan embargos o no, 
pone de relieve qué partidos 
llevaron a la ruina a Inalsa en 
aquellos años aciagos de 
gobierno del PSOE y el PIL.

Canal Gestión parece haber tirado la toalla en Lanzarote. 

�Para el Cabildo es evidente 
que el tiempo de espera ha 
acabado. Creen que Canal 
Gestión está más centrada en 
vender su "concesión" que en 
mejorar su servicio�
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La generación de
la leche en polvo
Por Andrés Martinón Por Guillermo Uruñuela

ace ya algún tiempo H me llevé a mis hijos y 
a un amiguito de ellos 
a una conocida ham-

burguesería de Arrecife (su nombre 
empieza por Súper y termina por 
Guay). Llegó el momento de pedir: 
Refrescos y hamburguesas para to-
dos. Al último que le llegó el turno 
fue al amigo. Tendría unos 11 años y 
pidió una hamburguesa con no sé 
cuántos ingredientes. Cuando el ca-
marero creyó que ya había termina-
do de pedir, el 'menudo amigo y ami-
go menudo', terminó ordenando que 
la hamburguesa estuviera �poco he-
cha�. El camarero, con gran picardía 
y sentido del humor, me miró y me 
dijo: �¿A éste de dónde lo has saca-
do��.

Me río al recordar la escena. Y es que 
hoy en día nuestros menores han evo-
lucionado en sus gustos gastronómi-
cos, y en general, de una forma bru-
tal. Niños con menos de diez años co-
men sushi con una técnica de pali-
llos que parecen sacados de una pelí-
cula de Zhang Yimou; marisco como 
si fueran políticos con la tarjeta black 
o se saben los tipos de ganado vacu-
no y de corte argentino como verda-
deros gauchos de la Pampa.

Esto me hizo re�exionar: ¿Cuándo se 
pasó de comer galletas María con 
mantequilla a gofres, crepes y demás 
alta bollería con nombre francés� Y 
creo saber la respuesta. Bueno no sé 
si la respuesta, pero sé dónde estuvo 

el corte; dónde se produjo el salto 
que derivaría en la explosión de una 
sociedad canaria de consumo y de al-
to nivel de vida.

El salto, señores y señoras, se pro-
dujo cuando la última generación de 
canarios dejó de beber leche en pol-
vo.
La leche en polvo, para los que la 
(iba a decir, sufrimos) la vivimos era 
como un vestigio de la postguerra 
que quedó solo en el archipiélago. 
Un producto lácteo de supervivencia 
que aguantó creo yo recordar hasta 
casi �nales de los años 80. Quién no 
recuerda a nuestras madres hirvien-
do el agua y luego añadiendo el pol-
vo ama-rillento. Luego quedaba pre-
parado para el consumo instantáneo 
o para dejarlo enfriar y utilizar pos-
teriormente.

Quien no recuerda las marcas: Mi-
llac, Anita o Lita. Todas con una eti-
queta con niños o mujeres (creo que 
Lita tenía a una enfermera en el em-
paquetado). Quien no recuerda co-
ger del producto directamente de la 
bolsa con una cuchara y crearse la bo-
la aquella en el paladar. Pero yo so-
bre todo recuerdo la leche aquella co-
mo media insulsa. Alguna de las mar-
cas publicitaba que la leche tenía gra-
sa de origen vegetal. Todo un contra-
sentido. Luego llegó la de tetrabrik 
que sorprendía con un sabor más in-
tenso. Entiendo que más cercano al 
verdadero sabor del producto sacado 
de las ubres de las vacas.

En de�nitiva, que a todos aquellos 
padres que crean que a los niños hay 
que darle todo tipo de productos de 
alta cocina, recordarles que nos cria-
ron con leche en polvo y que no sé si 
sirvió para mucho, pero sobre todo 
para valorar las mejoras que llegaron 
en el futuro. Todo es relativo. Lo dijo 
Albert Einstein.

Qué ha pasado con la Gue-¿ rra de Ucrania� ¿Y con Ga-
za� La catástrofe que pro-
vocó la Dana a su paso por 

la Ciudad del Turia, ¿dónde ha que-
dado�

Parece que los capítulos informati-
vos tienen una fecha de caducidad 
que no sé muy bien quién marca. 
Unos plazos tanto para los que 
cuentan qué pasa como para los 
que demandan saber más acerca de 
algo; es decir, los medios de comu-
nicación desempeñan un papel fun-
damental en la construcción de la 
realidad social.

Sin embargo, la forma en que estos 
eligen los temas de los que se habla 
no siempre está alineada con los in-
tereses de la ciudadanía, sino que 
responde a una serie de factores co-
merciales, políticos y económicos 
que buscan moldear nuestras opi-
niones y percepciones del mundo.

Uno de los principales factores que 
determinan la agenda de los me-
dios, especialmente a gran escala, 
es el poder económico. Las grandes 
corporaciones mediáticas, que con-
trolan una gran parte de la infor-
mación que recibimos, tienen inte-
reses propios que in�uyen directa-
mente en los temas que destacan. 
Por ejemplo, temas relacionados 
con los intereses de las empresas o 
los gobiernos que �nancian a estos 
medios suelen ocupar espacios pro-
minentes, mientras que problemas 
sociales como la pobreza o la desi-
gualdad son tratados de forma su-
per�cial o incluso ignorados. Esto 
lleva a una distorsión de la reali-
dad, donde los problemas que afec-
tan a la mayoría de la población no 
reciben la atención que merecen, y 
se priorizan aquellos que favorecen 
a unos pocos.

La agenda mediática se convierte 
así en un conjunto de narrativas 
fragmentadas, que no permiten 
una re�exión crítica ni un debate in-
formado sobre los problemas más 
relevantes.

Además, no podemos obviar el ses-
go ideológico que algunos medios 
de comunicación exhiben en la se-
lección de los temas. Dependiendo 
de su línea editorial, algunos me-
dios tenderán a resaltar o minimi-
zar ciertos asuntos en función de 
sus inclinaciones políticas. Esto se 
traduce en una polarización de la 
sociedad, donde las audiencias reci-
ben información sesgada que re-
fuerza sus creencias preexistentes, 
en lugar de ser desa�adas a consi-
derar diferentes perspectivas.

La consecuencia más grave de esta 
orientación mediática es que, como 
sociedad, nos vemos privados de 
una visión completa y equilibrada 
del mundo. Los medios de comuni-
cación tienen la capacidad de de�-
nir lo que consideramos importan-
te y de forma indirecta, lo que no lo 
es. Esto no solo afecta nuestra capa-
cidad para tomar decisiones infor-
madas, sino que también contribu-
ye a la perpetuación de desigualda-
des y problemas estructurales que, 
de ser tratados adecuadamente, po-
drían generar cambios signi�cati-
vos.

La elección de los temas sobre los 
que los medios de comunicación 
deciden hablar no es un proceso 
neutral, sino que está marcado por 
intereses económicos, ideológicos 
y políticos que distorsionan nues-
tra comprensión de la realidad; aun-
que nunca lleguemos a saber bien 
quién y por qué elige de qué habla-
mos.

¿Quién elige los temas
de los que hablamos�

“Yo he llegado a ver 
un sofá y dos sillones 
orejeros en medio de 
una acera dificultando 
el paso, junto a un 
colchón tumbado por 
si alguien se agota”

22



23LANCELOT Nº126 - MARZO 2025



ENTREVISTA LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

TEXTO: REDACCIÓN

l portavoz del principal grupo E de la oposición en Teguise se 
muestra crítico con la gestión que 
está llevando a cabo la alcaldesa 
Olivia Duque. Bergaz no dudó en 
reclamar mejoras en la gestión de 
los esqueletos, sistemas de tuberías 
para riego, una nueva Ciudad De-
portivo y también pide más talante 
democrático del actual grupo de go-
bierno.

- Ustedes han sido críticos con el 
grupo de gobierno por la falta de 
iluminación en la Avenida de Cos-
ta Teguise. Ya han arreglado la zo-

na de Los Cocederos. ¿Satisfe-
chos�

  - Yo entiendo el malestar de 
algunos vecinos del municipio en-
tendiendo que se están haciendo 
muy pocas cosas, en comparación 
con lo que necesita el municipio. 
De hecho, una de las expresiones 
más utilizadas es abandono o deja-
dez y que las inversiones realizadas 
son de épocas muy pasadas. Si va-
mos a la pregunta, la de la luz en la 
Avenida de los Cocederos. ¡Ya era 
hora� Una localidad con 9.000 habi-
tantes que es el motor económico y 
si nos conformamos con estas faro-
las, mal vamos. Lo que necesita 
Costa Teguise es un plan de mo-
dernización total, tal y como ha re-
clamado el Partido Socialista. Esta-
mos hablando de infraestructuras 
básicas como reasfaltados, aceras, 
renovación de parques infantiles, 
de canchas deportivas.
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�Costa Teguise necesita un
plan de modernización total�

Marcos Bergaz 
Portavoz del PSOE en el Ayuntamiento de Teguise

Marcos Bergaz, concejal del PSOE en el Ayuntamiento de Teguise. 

“En el tema de los esqueletos Coalición Canaria ha mostrado 
pasividad en la brega”
- Parece que el actual grupo 
de gobierno ha avanzado en el 
problema de los esqueletos de 
Costa Teguise.

- Pues de los esqueletos 
estamos sumamente 
satisfechos de la labor que hizo 
el Partido Socialista, fruto de 
las actuaciones judiciales con 
la presidenta Dolores Corujo 
al frente, pues Coalición 
Canaria mostraba pasividad 
en la brega hasta que la justicia 
amenazó con multas al bolsillo 

al que era alcalde en aquel 
momento, Oswaldo Betancort, 
por no tomarse en serio estas 
sentencias y fue el Partido 
Socialista el que logró que se 
tiraran dos esqueletos, pues 
hasta había un agravio 
comparativo con los 
empresarios que sí habían 
cumplido con la ley. Y ahora 
quedan, al menos, otros dos 
esqueletos: la parcela 214, la 
denominada como parcela de 
la vergüenza, donde malviven 
muchas personas. Además, en 

un municipio que no ha 
cedido suelo al gobierno de 
Canarias en los 14 años que 
lleva gobernando en Teguise. 
Y tampoco saca ayudas al 
alquiler.  Por lo tanto, muchos 
asuntos pendientes que 
cuando les planteamos asuntos 
de máxima importancia, no 
solo no acomete la actuación, 
sino que nos vota en contra en 
los plenos donde elevamos 
estas mociones.
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- Hay zonas que están en mal esta-
do como el Pueblo Marinero o el 
CC Nautical pero el grupo de go-
bierno dice que nada puede hacer 
pues son propiedad privada…

 - ¿Y las zonas ajardinadas de 
Costa Teguise también son priva-
das� Es que eso es solo Costa Te-
guise, pero le puedo hablar de Gua-
tiza, de Muñique, de Famara. Esos 
también están mal. Los jardines 
son zonas públicas y están en un es-
tado completamente de�citario y 
sin contrato de servicio de mante-
nimiento y mientras tantas dece-
nas de palmeras marchitándose si 
no muriéndose y zonas verdes ca-
da vez peor.

25
- Bueno, pero Costa Teguise es de 
los lugares con más canchas de-
portivas, ¿no�

 - Si, pero es que tiene can-
chas clausuradas y parques infanti-
les que no están a la altura de lo 
que pagan los vecinos. La Avenida, 
a la que antes hacíamos alusión, ne-
cesita un Plan Total o Plan Direc-
tor. Necesitamos esto y otras cosas, 
como sería una Ciudad Deportiva 
en condiciones. Una actuación que 
debería ser público-privada, para 
que se bene�cien los ciudadanos 
con pabellón, canchas, salas mul-
tiusos, pero también para que se be-
ne�cie quienes nos visitan, pues 
Costa Teguise es deporte y lo que 
está claro es que no tenemos ni 
una Ciudad Deportiva en condi-
ciones ni tenemos en buen estado 
nuestras canchas.

�Los jardines son zonas 
públicas y están en un estado 
completamente de�citario y 
sin contrato de servicio de 
mantenimiento�

“Los barracones del CEIP Costa Teguise 
nos cuestan 100.000 euros al año”

- Como parlamentario 
también ha tratado de llevar 
cuestiones de Teguise hasta 
la cámara regional. ¿Qué 
inversiones se pueden traer 
desde el ejecutivo canario�

- Para mí una de las más 
importantes es el retraso en la 
línea norte, la tubería que va 
desde Zonzamas hasta el 
norte de la isla, que 
bene�ciaría a Teguise por ser 
uno de los municipios más 
agrícolas de Lanzarote. 
Estando en situación de 
emergencia hídrica, llevamos 
un retraso de más de un año y 
me dicen los agricultores que 
no se puede seguir así. Y eso 
que cuando el PSOE estuvo 
en Cabildo dejamos una 
inversión adjudicada y un 70 
ejecutada. Por eso le 

preguntaba en sede 
parlamentaria al consejero 
por estas inversiones, al igual 
que he registrado el tema de 
los barracones del colegio de 
Costa Teguise, al igual que 
también he preguntado por 
cuándo se iniciaría las obras 
del CEO (Centro de 
Educación Obligatoria) de 
Costa Teguise y me dijeron 
que las obras tendrían que 
haber empezado en el 
segundo semestre de 2024. 
Estamos en febrero de 2025 y 
no salido ni siquiera a 
licitación  las obras para la 
ejecución de ese centro 
educativo tan demandado. 
Pero es que hablando de 
barracones de Costa Teguise, 
debemos saber que estas aulas 
modulares nos cuestan más 
de 100.000 euros al año.

�Necesitamos una Ciudad 
Deportiva en condiciones. 
Una actuación que debería 
ser público-privada, para que 
se bene�cien los ciudadanos, 
pero también quienes nos 
visitan�  
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Incivismo ciudadano

Por Mar Arias Couce Por Sara González

odos queremos vivir en T una ciudad ejemplar. 
Limpia, cuidada, con jar-
dines y por la que de gus-

to pasear. Pero, además de ejercer 
el deporte nacional, que es criticar 
a nuestros políticos por todo, mu-
chas veces con razón, tampoco es 
que hagamos demasiado por ayu-
dar a ello. Al menos, en términos 
generales, y a las pruebas me remi-
to.

Raro es encontrar una calle, hable-
mos por ejemplo de Arrecife, impo-
luta. Y no es que los señores del ser-
vicio de limpieza no pasen a diario, 
o que la basura no se recoja, es que 
la gente no es limpia.  Pasar delante 
de los contenedores y encontrar, ca-
da día, bolsas apoyadas en ellos, y 
no en su interior, es incomprensi-
ble. Si te has molestado en bajar has-
ta allí -no quiero pensar que al-
guien arroje la bolsa desde su ven-
tana- ¿por qué demonios no la me-
tes dentro� ¿qué necesidad hay de 
dejarla en medio de la calle llena de 
moscas, cucarachas y porquería� 
No se entiende. 

Y eso, si hablamos de la basura dia-
ria…, lo de la recogida de enseres 
es un capítulo aparte. Daría para es-
cribir un libro, o una enciclopedia 
completa. En la zona de contenedo-
res te puedes encontrar cosas tan va-
riopintas como ramas de palmera, 

un bidé, un colchón, una tele rota, 
un armario a trozos o un sofá. Sí, 
yo he llegado a ver un sofá y dos si-
llones orejeros en medio de una ace-
ra di�cultando el paso, junto a un 
colchón tumbado por si alguien se 
agota. 

Pero claro, cómo le vas a decir a 
una persona que se agota levantan-
do la tapa del contenedor para arro-
jar dentro la basura que levante el 
teléfono para llamar al servicio de 
recogida de enseres, o, ¡�cción abso-
luta�, que se acerque al punto lim-
pio con sus cosas y las deposite en 
los lugares adecuados para ello. Re-
ciclaje, lo llaman. Últimas noticias. 

Es preciso acabar con estas prácti-
cas. Y es que, no se trata sólo de la 
sensación de insalubridad que pro-
duce, la proliferación de insectos y 
ratas… es que, por desgracia tene-
mos un auténtico problema con los 
pirómanos en esta isla y, cuanto 
más mobiliario tiren en la calle, ma-
yor es la posibilidad de que además 
de quemar los contenedores de tur-
no, el fuego llegue a los coches o las 
viviendas. 

No tenemos ningún derecho a que-
jarnos de nuestra ciudad si no con-
tribuimos activamente a mantener-
la en buen estado. Cojan sus mue-
bles y llévenlos al punto limpio. No 
jueguen al tiro de jabalina con las 
bolsas de basura. Reciclen. Y si ven 
a sus vecinos haciéndolo mal, no se 
corten… es posible llamar la aten-
ción fuera de las redes sociales, si 
se hace con respeto y educación. 
No es tan complicado. Es sólo cues-
tión de civismo. 

anarias acaba de apro-C bar otro cambio en la 
educación, esta vez una 
simpli�cación, tal y co-

mo apunta textualmente el Gobier-
no de Canarias desde su página 
web. Una noticia que tras sólo leer 
el titular (�Educación inicia la sim-
pli�cación de la gestión educativa 
con la nueva plataforma 'Dora-
mas'�), se me corta la respiración. 

¿Simpli�car más� ¿El qué� ¿El hábi-
to de estudio que se creaba con los 
deberes�, y lo digo en pasado por-
que hace años que eso se extinguió. 
¿El contenido� O quizás quieren sim-
pli�car aún más copiar enunciados 
o hacer dictados. Total, esto es sólo 
una pérdida de tiempo, aunque años 
más tarde te quejarás de que hay fal-
tas de ortografías, que no saben es-
cribir a mano, … Y está la guinda 
del pastel: dar material de primaria 
en la secundaria porque el nivel ha 
disminuido considerablemente, por 
decirlo 'de una manera �na'.

Respira, es otra cosa. Canarias im-
plantará un programa informático 
que se llama 'Doramas' para reducir 
los trámites burocráticos de educa-
ción y mejorar la comunicación en-
tre el centro y las familias. Todo esto 
solamente por 12 millones de euros, 
pero para la 'tranquilidad' de los con-

tribuyentes, no es algo nuevo, 'Do-
ramas' tiene una hermana mayor an-
daluza, se llama 'Séneca' y ya se apli-
ca también en otras comunidades au-
tónomas. Y hay que destacar que el 
dinero parece venir de fondos euro-
peos. El éxito está asegurado.

Yo no dudo de su e�cacia, pero creo 
que también se puede ayudar al pro-
fesorado reduciendo la ratio de las 
clases, aumentando el personal, o 
no enfrentar a las distintas educa-
ciones postobligatorias como la for-
mación profesional y la universidad 
-que cuando no denigran a una lo 
hacen a la otra-.

Alerta que se viene ironía: este con-
venio no se aprobó de manera ur-
gente para no devolver el dinero, ni 
porque han pasado olímpicamente 
de él, sino que es por el bien de la 
educación. Y como urge tanta prisa 
se empezará a implantar en el curso 
2026/2027 en Infantil y Primaria. Es 
decir, es urgente, pero va a tardar un 
curso escolar y medio, eso si se em-
pieza a usar 'Doramas' al inicio del 
curso. Y ya en septiembre del año 
2028 funcionará para secundaria y 
bachillerato. Por último, queda la 
formación profesional que se aplica-
rá en el curso 28/29.

Superurgente y razonable, para usar 
un so�ware que ya está hecho tardas 
cuatro años (del 2025 al 2029) por-
que es urgente. A mí la universidad 
no me daba estos cómodos plazos 
para pagar la matrícula, entregar los 
trabajos o hacer la matrícula, u 
otros trámites burocráticos.

Quizás la urgencia no está en un pla-
zo de cuatro años para aplicar un 
programa y sí en emplear tiempo pa-
ra consensuar un modelo educativo 
sólido y navegar hacia un mismo 
rumbo �jo de una vez por todas.

Doramas pondrá �n
al obstáculo burocrático

“Yo he llegado a ver 
un sofá y dos sillones 
orejeros en medio de 
una acera 
dificultando el paso, 
junto a un colchón 
tumbado por si 
alguien se agota”

“Si no 
contribuimos, no 
podemos exigir”

“La guinda del 
pastel: dar material 
de primaria en la 
secundaria porque el 
nivel ha disminuido 
considerablemente. 
Todo esto solamente 
por 12 millones de 
euros, pero para la 
'tranquilidad' de los 
contribuyentes”  
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Lo más
leído en
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Alejandro Coronet, natural de Gran Canaria, fallecía al 
caer de su moto cuando conducía por Haría.

El motorista fallecido era profesor del IES
Las Maretas de Arrecife. 

Tahíche llora la muerte por atropello
de Rafael Pérez.

Un "peligroso" adelantamiento de una
guagua en la carretera de Playa Blanca.

Un pueblo de Lanzarote, entre los
5 más bonitos de España. 

Tania Gómez: la "capo de la mafia" de 33 
años que se escondía en Tías. 

Así será el "nuevo" Parque Temático de 
Arrecife.

La Policía Judicial investiga la muerte de 
una joven de 19 años en Argana. 

Robaban a los clientes de la empresa de 
alquiler de coches en la que trabajaban. 
La Guardia Civil ha detenido a uno de los empleados, pe-
ro la operación sigue abierta y no se descartan más de-
tenciones.

Fue encontrada de madrugada en una obra abandonada 
que frecuentan toxicómanos.

La obra tiene un plazo de ejecución de un año, una vez 
que salga a licitación.

La joven de nacionalidad sueca era una de los 50 fugiti-
vos más buscados por la Europol.

La Villa de Teguise se consolida, un año más, como uno 
de los pueblos más bellos del país, según datos de la Aso-
ciación Los Pueblos Más Bonitos de España.

El aumento del trá�co en esa zona  de la isla exige ya el 
desdoblamiento de la vía, una demanda de hace años.

Estaba paseando al perro cuando fue arrollado por un ca-
mión sin conductor.
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Loli Corujo, nuevamente
secretaria general del PSOE
de Lanzarote
Sin ningún obstáculo Dolores Corujo 
o�cializaba en febrero, su candidatura a la 
Secretaría General del PSOE de Lanzarote. No se 
esperaba otra candidatura alternativa, en un 
partido dirigido con mano de hierro por Dolores 
Corujo y Carlos Espino, en la sombra. Es la 
cuarta vez en la que Corujo sale elegida 
secretaria general, cosa que nunca había 
ocurrido en Lanzarote, entre otras cosas porque 
los estatutos impedían esta posibilidad y sólo se 
podía, hasta que se modi�có, serlo en dos 
ocasiones.

209 millones, un
presupuesto histórico
En febrero se aprobaba el proyecto de 
Presupuesto General para el ejercicio 2025, que 
asciende a 209.141.960,60 euros, lo que supone 
un incremento del 10,47% respecto a 2024. Este 
presupuesto histórico se sostiene con diferentes 
ejes fundamentales como la mejora de la red de 
aguas de ambas islas; el impulso del acceso a la 
vivienda; la protección del territorio y el avance 
de los planeamientos insulares; la cobertura de 
los sectores sociales más vulnerables; la mejora 
de la seguridad y el fomento de la actividad física 
y el deporte.

Adelante con la
rehabilitación integral de la
Plaza de Las Palmas
El Cabildo de Lanzarote formalizaba por �n en 
febrero la �rma del contrato para la ejecución de 
las obras de restauración de la Plaza de Las 
Palmas y la reordenación de sus accesos, un 
demandado proyecto que permitirá recuperar y 
embellecer uno de los espacios urbanos más 
emblemáticos del centro de Arrecife.  La 
intervención contempla la renovación completa 
del pavimento, la modernización del mobiliario 
urbano, la mejora de la accesibilidad y la 
instalación de nueva vegetación y elementos de 
sombra para garantizar el confort de la 
ciudadanía y visitantes.

Arrecife en Vivo vuelve a
brillar
encargadas de la desalación como las redes de 
transporte del agua. Ambas, desaladoras y 
tuberías, su-fren una obsolescencia evidente. 
precisamente en el mes de julio de ese año, 
coincidiendo además con el cambio de gobierno 
en el Ca-bildo y el resto de Ayuntamiento tras las 
elecciones autonómicas y locales de ese año, 
cuando deja de funcionar el segundo bastidor de 
la desaladora Lanzarote III en la Central Díaz 
Rijo. Ya estaba fuera de servicio otro de estos 
módulos de producción, pero ni la empresa 
concesionaria ni el entonces gobierno insular 
movieron un dedo .

250 millones para unir las
dos terminales del César
Manrique
Aena invertirá unos 250 millones para que el 
aeropuerto César Manrique de Lanzarote pueda 
conectar la terminal uno con la terminal dos, 
además de introducir otras mejoras operativas, 
en el propio diseño. De momento, se está 
trabajando en los proyectos técnicos y su 
tramitación porque la inversión se empezará a 
realizar en 2027 y hasta 2031. Además, Aena 
trabajará en los aeropuertos de Tenerife Norte y 
Tenerife Sur y el volumen total de inversión 
superará los 1.000 millones de euros.Se refuerzan las guaguas de

Lanzarote
El Cabildo anunciaba en febrero la adquisición 
de cinco nuevas guaguas sostenibles destinadas a 
mejorar el transporte público regular de la isla, 
que sigue siendo gratuito al igual que en el resto 
de Canarias. Las nuevas unidades permitirán 
mejorar la frecuencia y servicio de la Línea 3 del 
transporte interurbano, que pasará a operar 
también los sábados con la misma frecuencia 
que los días laborables. El objetivo último, es 
mejorar el servicio en la isla y aumenta la 
frecuencia del mismo.
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Sánchez le quita a Lanzarote
2'5 millones para
infraestructuras hidráulicas
El Gobierno de Pedro Sánchez anunciaba que 
Canarias no recibiría los 20 millones 
comprometidos en 2024 para afrontar la crisis 
hídrica que viven las islas y que estaban 
destinados a �nanciar obras de modernización 
de las infraestructuras del ciclo integral del agua, 
tanto en abastecimiento como en saneamiento y 
depuración de aguas residuales. De ser así, 
Lanzarote dejaría de percibir 2,5 millones para 
ampliar la actual Estación Depuradora de Aguas 
Residuales, de Playa Blanca y de los pueblos 
asociados a esta infraestructura. Desde el 
Cabildo se ha considerado un atropello.

El cine de animación canario
triunfa en Los Goya 
El cine canario está de enhorabuena. �Cafuné�, el 
corto de animación en el que participó Damián 
Perea, director del conocido festival Animayo, 
obtuvo el premio al mejor corto de animación en 
la 39 edición de los premios Goya del cine 
español. También el tinerfeño, de Garachico, 
David Baute, se hizo con el galardón por su 
largometraje, muy laureado en varios festivales y 
galas del sector, �Mariposas negras�. Ambas 
producciones, tanto �Mariposas negras� como 
�Cafuné� abordan el problema y el drama de la 
inmigración. 

Los GRS de la Guardia Civil
�dejan sola� a Canarias
La unidad GRS de Canarias desaparecerá en 
breve de las islas. Este grupo de unos 100 
integrantes se tendrá que marchar de su 
acuartelamiento en el aeropuerto de Tenerife 
Norte por reformas en la terminal. El Ministerio 
del Interior, ante las di�cultades de encontrar 
unas nuevas instalaciones, ha decidido 
redistribuirlos por toda España. Las 
Asociaciones Profesionales de Guardias Civiles 
consideran que está decisión conllevaría un 
grave perjuicio a la seguridad de los canarios, al 
no contar con esta Unidad especializada en la 
única región ultraperiférica española reconocida 
por la UE.

Una pasarela para El
Reducto

Vuelven las 'Zapatillas
Solidarias'
Regresa a la isla la campaña 'Zapatillas 
Solidarias'. Esta iniciativa, enmarcada dentro del 
proyecto Recicole, busca fomentar el reciclaje 
solidario y la cooperación entre la comunidad 
educativa y deportiva de la isla y los más 
desfavorecidos. Hasta el próximo mes de mayo, 
las familias lanzaroteñas, alumnado, docentes, 
deportistas y ciudadanos en general podrán 
donar calzado en desuso, nuevo o usado en 
buenas condiciones. Para ello, se habilitarán 
numerosos puntos de recogida en los centros 
educativos participantes, además de la Ciudad 
Deportiva de Lanzarote y otros centros 
deportivos y sociales municipales. 

Arrecife contará con un
nuevo juzgado de instrucción
En febrero se aprobaba el nuevo Juzgado de 
Instrucción en Arrecife, una mejora 
fundamental para el sistema judicial en la isla, 
una vieja reivindicación del Colegio de 
Abogados de Lanzarote. El nuevo juzgado 
permitirá descongestionar los procedimientos 
judiciales en la isla, dando respuesta a una 
demanda histórica de la ciudadanía y del propio 
sector judicial. Las instalaciones estarán 
plenamente operativas en febrero y permitirán 
agilizar los trámites judiciales en la isla.

El Ayuntamiento de Arrecife, con el objetivo de 
dotar a la playa de El Reducto de una pasarela 
�otante que permita a los usuarios disfrutar de 
los baños durante la bajamar, ya ha remitido a la 
Dirección General de Costas y Gestión del 
Espacio Marítimo Canario, de la Consejería de 
Obras Públicas, la solicitud para que se autorice 
la instalación. Recibida esta aprobación, el Área 
de Playas municipal sacaría a licitación este 
montaje. Además, el Consistorio ha programado 
otras muchas mejoras en todo el litoral playero 
del municipio.



PLANO CONTRAPLANO

Yoel Solà
Escritor

Django
Desencadenado

(2012)

Django Desencadenado 
nos narra las aventuras de 
Django Freemann (Jamie 
Foxx), un esclavo negro li-
berado por un dentista 
muy particular, el cazarre-
compensas alemán King 
Schultz, interpretado por 
el genio de Christoph 
Waltz. Y así, siguiendo el 
patrón de maestro y alum-
no utilizado en tantas pelí-
culas, veremos las peripe-
cias de estos dos persona-
jes en el o�cio de capturar 
(o matar) a los desalma-
dos del Oeste.

Disparos de revólver, diá-
logos mordaces y situacio-
nes ocurrentes. Un wes-
tern a lo Tarantino con 
sus escenas de sangre mar-
ca de la casa, o lo que es lo 
mismo: las tarantinadas. 
¿Qué más se puede pedir�

La película que cambió el 
género bélico. Una obra 
maestra de Steven Spil-
berg que no ha sido supe-
rada en casi tres décadas.

No ha habido, y quizás 
nunca haya, otra cinta que 
plasme el horror y la vio-
lencia del desembarco de 
Normandía. Me imagino 
como tuvo que ser el im-
pacto para aquellos que 
vieron esta sangrienta ma-
ravilla en el cine. Una pelí-
cula que mezcla como nin-
guna otra el rigor históri-
co, la acción, y el drama 
bélico.

Nunca olvidaremos los 
temblores en las manos 
del capitán Miller, ni su 
épico �nal haciendo volar 
por los aires un Panzer... 
Con la ayuda de un P-51.

Película que tengo que ver 
al menos una vez al año.

Una película en una sola 
cinta, pero muchas histo-
rias dentro de una misma 
película. Desde la desgra-
ciada infancia de un niño 
con discapacidad física e 
intelectual, hasta el éxito 
de un adulto que monta 
una empresa de pesca de 
gambas y se hace millo-
nario. Y sin matar a nadie, 
porque el bueno de Fo-
rrest corre mucho por la 
selva vietnamita salvando 
a sus compañeros pero no 
se le ve acertarle con el ri-
�e a ningún adepto del 
vietcong.

Peliculón que retrata la 
historia americana de los 
últimos setenta años co-
mo ninguna otra.

Todo lo que se pueda de-
cir de la estética visual de 
esta película, de su vestua-
rio y de los escenarios, es 
poco. A destacar el trepi-
dante combate en las mi-
nas de Moria con su pos-
terior huida del Balrog, 
Ian McKellen sentando cá-
tedra en el puente de Kha-
zad Dum, las lágrimas de 
Frodo y el espectacular 
viaje en canoa por el río 
Anduin antes de la entra-
da en escena del primer 
Uruk Hai. Viva Nueva Ze-
landa.

Si ustedes no se emocio-
nan con Sam metiéndose 
en el agua siguiendo a Fro-
do al �nal de esta maravi-
llosa película de Peter Jack-
son es que tienen el cora-
zón de Saruman.

¡Qué gran actriz nos per-
dimos� Estoy convencido 
que los 60 habría sido la 
década del destape dra-
mático de Marilyn Mon-
roe. Muestra de ello es es-
ta película, la última que 
rodó completa.

Cinta de Marilyn muy po-
co conocida y con una 
gran carga emocional, de-
lante y detrás de las cáma-
ras. Por un lado vemos a 
su personaje debatiéndose 
entre el amor, el miedo y 
la sumisión que le hacen 
sentir los hombres; y por 
otro a Marilyn, a la mujer 
real, desquiciada en un 
matrimonio fracasado, 
abusando de los somnífe-
ros y de los antidepresi-
vos. Fallecería un año des-
pués de su estreno.

En esta ocasión conocemos los gustos y las cinco recomendaciones cinematográ�cas de 
un joven escritor que obtiene gran parte de su inspiración y talento precisamente en el 
séptimo arte. No en vano, una de sus publicaciones destacaba por ser un trabajo de 
investigación de la �gura de Marilyn Monroe. Por supuesto, no podía faltar en esta lista 
una película de la gran diva norteamericana.
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Salvar al
Soldado Ryan

(1998)

Forrest
Gump
(1994)

El Señor de los Anillos:
La Comunidad del Anillo

(2001)

Vidas
Rebeldes

(1961)
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TEXTO: REDACCIÓN

Carambola,
recuerdos preciosos de Lanzarote 

La empresa creada por Elimar Carolina González Rafett ofrece un producto de alta calidad y muy versátil

ancelot Medios vuelve a L apoyar un año más a los 
emprendedores y a las pymes de 
Lanzarote. Este año, en la décimo 
tercera edición del programa 
Consolídate de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa, Lancelot repartió más 
de 5 mil euros en premios entre 
los ganadores. El objetivo es dar 
visibilidad a estas empresas que 
empiezan su andadura. En marzo 
les presentamos Carambola. 

Recordar la belleza de la isla, no 
sólo en nuestra memoria o en las 
fotografías, sino a través de objetos 
de gran belleza que nos recuerden 
a ella, ese es el objetivo con el que 
Elimar Carolina González Rafett 
puso en marcha Carambola. 

Carambola es una tienda minorista 
de venta de souvenirs, cerámica y 
de "joyería", creados con mucha 
originalidad a partir de lava y otros 
minerales, tales como la olivina, 
ojos de tigre, cuarzo y otras piedras 
bene�ciosas. La diferencia es la 
elegancia con la que han sido 
creadas sus propuestas. 

Esta joven empresa se dirige prin-
cipalmente a clientes puntuales co-
mo son los turistas, aunque los veci-
nos están cada vez más interesa-
dos. �Entran muchos turistas que 
pasean por la tienda y se llevan al-
go, pero cada vez se acercan más 
los propios vecinos de la isla, sobre 

todo los apasionados por los mine-
rales�, explican. �Nuestros clientes 
buscan creaciones distintas para re-
galar o para llevarse un recuerdo 
de Lanzarote�.

González Rafett lo tiene claro. �Mi 
objetivo es que cada vez más per-
sonas conozcan la tienda y puedan 
llevarse un recuerdo de nuestra pre-
ciosa isla, aportando testimonio y 
belleza de las piedras que represen-
tan a Lanzarote y, sobre todo, que 
salgan con una sonrisa y el placer 
de descubrir una tienda diferente�. 

Aunque trabaja de forma autóno-
ma, en los momentos de mayor tra-
bajo sí cuenta con una persona que 
le echa una mano para poder aten-
der adecuadamente a la clientela.
 
Si desean conocer más de esta pro-
puesta pueden visitarla en la calle 
León y Castillo, 9 de Teguise.

�Carambola es una tienda 
minorista de venta de 
souvenirs, cerámica y de 
"joyería", creados con mucha 
originalidad a partir de lava y 
otros minerales�
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Oficina de Agroecología

LANCELOT Nº126 - MARZO 2025

MUNICIPIOS

Tías inaugura la O�cina de Agroecología y Desarrollo Rural en el 
centro sociocultural de Mácher como espacio que nace para 
apoyar y acompañar a quienes apuestan por la agricultura 
ecológica, la ganadería sostenible y la pesca responsable. Se 
pretende impulsar la transición hacia sistemas alimentarios 
sostenibles con un servicio de asesoramiento basado en tres 
pilares: que las iniciativas sean sostenibles medio-
ambientalmente, que sean viables económicamente y que pongan 
al ser humano en el centro.

Balance muy positivo de la gestión deportiva municipal el pasado 
año, con una completa programación de actividades y destinando 
un total de 460.009,15 euros en subvenciones tanto a clubes 
deportivos como a eventos de gran relevancia. La prioridad del 
Ayuntamiento es garantizar el acceso al deporte para todos.

Tías

Arrecife

Teguise

Arrecife proyecta transformar varias calles para convertirlas en 
"paseos verdes y accesibles". Ya ha sido adjudicado el proyecto de 
transformación integral de dos tramos de las calles Triana y 
Méjico, para cohesionar la imagen urbana de esta vía que une los 
barrios de San Francisco Javier, La Vega y La Destila, con el frente 
marítimo de Arrecife, hasta la zona de Manolo Millares, una 
paralela a la Avenida Fred Olsen.

El Ayuntamiento tiene en marcha una nueva obra municipal en su 
frente marítimo, con una inversión superior al medio millón de 
euros, para transformar el entorno de la playa de La Arena. Es 
probable que en Semana Santa los usuarios ya puedan estrenar los 
nuevos servicios públicos.

¿Un eco bulevar en Arrecife?

Cambio de imagen de La Arena

Casi medio millón para
impulsar el deporte local

Teguise ya tiene Museo de Historia 
El Castillo de Santa Bárbara reabría sus puertas en febrero tras 
varios meses cerrado debido a trabajos de reparación en la 
infraestructura eléctrica de sus inmediaciones. Sin embargo, el que 
hasta ahora era el Museo de la Piratería se convertirá en el Museo 
de Historia de Teguise, parte fundamental de la cultura y tradición 
de Lanzarote. 

El Ayuntamiento saca a licitación la renovación del parque infantil 
de Guatiza, con un presupuesto de 360.037 euros a través de los 
planes de cooperación del Cabildo Insular. Esta actuación tiene 
como objetivo dotar a la zona de un espacio completamente 
renovado, con nuevos elementos de juego, adaptación a la 
normativa de accesibilidad, áreas de sombra y la sustitución 
integral del pavimento, eliminando el actual �rme de jable. 

Renovación del parque
infantil de Guatiza
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Yaiza Tinajo
Yaiza prepara la Feria
del Queso y la Cabra 
El Ayuntamiento de Yaiza y el Cabildo de Lanzarote trabajan ya 
para organizar la celebración de la Feria del Queso y la Cabra con 
dos novedades respecto a ediciones anteriores: su localización en 
un sitio amplio y de fácil acceso, como la Plaza de la Alameda de 
Yaiza y su celebración en tres días en vez de dos, la tarde del viernes 
2 de mayo, el sábado 3 durante toda la jornada y el domingo 4 de 
mayo.

Playa Blanca celebró en 2021 la primera Music Run Night y solo 
cuatro años después el concepto de esta carrera popular aparece 
implantada en Puerto del Carmen; Haría, y en Santa Cruz de La 
Palma. El objetivo: ofrecer planes de ocio nocturno saludables.

La Music Run Night se
expande por Canarias

Arrancan las obras del Parque
César Manrique de Tinajo
Comenzaban en febrero las obras del Parque César Manrique, 
�nanciadas en el marco del Plan de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia por la UE Next Generation EU. La obra, con un coste 
de 1,63 millones, estará integrada con la residencia socio sanitaria 
en una parcela de 8.170 metros cuadrados. Se eliminarán las 
barreras arquitectónicas. Se mejorarán el �rme, los accesos y la 
iluminación del espacio.

Mancha Blanca fue el escenario de un curso de formación para 45 
policías locales de Lanzarote y Fuerteventura. El curso, organizado 
por el Ayuntamiento era impartido por la Academia Canaria de 
Seguridad y Emergencias. A través de cinco sesiones los 
participantes quedaban habilitados para el uso y el manejo de 
aparatos de medida y control para drogas y alcohol.

Policías Locales de Canarias
se forman en Tinajo 

Haría
Haría quiere acelerar la revisión
de los deslindes costeros
El alcalde de Haría, Alfredo Villalba se reunía con el senador de 
Lanzarote, Manuel Fajardo Palarea, para acelerar los 
procedimientos de revisión de los deslindes de las zonas costeras 
en el municipio. La �nalidad del encuentro es poder acreditar que 
la parte del litoral del municipio cumple con los requisitos para que 
la servidumbre de protección de los núcleos costeros tenga la 
anchura prevista en las Disposiciones Transitorias de la Ley de 
Costas y de su Reglamento General de aplicación.

Haría y Arrecife han �rmado un convenio de colaboración 
interadministrativa para atender necesidades temporales en 
materia de recursos humanos. Esta medida tiene como objetivo 
garantizar la prestación de servicios públicos locales de forma 
continuada y e�caz. 

Haría mejora la
eficiencia de la gestión 

San Bartolomé
75 personas finalizan su
formación laboral municipal 
San Bartolomé clausura con éxito los cinco Proyectos de 
Formación en Alternancia con el Empleo, en los que han 
participado 75 personas. Estos proyectos han sido promovidos por 
la Agencia de Empleo y Desarrollo Local y subvencionados por el 
Servicio Canario de Empleo con un importe de 350.572,20 euros 
para cada iniciativa.

El pasado febrero y abril, han sido las fechas escogidas para la 
celebración de las Jornadas de MTB Escuelas y la competición XC 
Ajei, organizadas por el Club MTB Aljibe-Lanzarote en 
colaboración con San Bartolomé. Ambas pruebas se disputan en el 
Palmeral de la Casa Mayor Guerra, único circuito de la isla 
acondicionado para este tipo de competiciones de tierra, 
consolidando a San Bartolomé como un referente insular del 
mountain bike.

Epicentro del ciclismo
de montaña en Lanzarote
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Arrecife deslumbra con
la magia del Carnaval

Las carnestolendas llenan la capital de descaro, color y mucha diversión
TEXTO: REDACCIÓN

omo todo un éxito, así se ha C cerrado el Carnaval de 
Arrecife 2025. Desde el mismo mo-
mento del pregón, la magia ha lle-

nado las calles de la capital, multi-
plicando a su paso las mascaritas, 
las comparsas, las murgas y, sobre 
todo la diversión. No ha faltado es-
te año la tradicional elección de 
Reinas del Carnaval, Infantil, 

Adulta y Mayor, la elección de 
Drag, el concurso de murgas, la ex-
hibición de comparsas, los pasaca-
lles, los carnavales de Día y de 
Noche, y, por supuesto, el tradicio-
nal coso del carnaval y la quema de 

la sardina. 

No se deben entristecer las viudas 
de Doña Sardina porque marzo to-
davía reserva muchas citas para la 
�esta. 
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TEXTO: REDACCIÓN

Violencia en el fútbol: Stop
Las recientes peleas en campos lanzaroteños

han reabierto el debate sobre la violencia en el fútbol

as recientes peleas multitudi-L narias que se han generado en 
Lanzarote en torno a una pelota, 
han reabierto el debate e intensi�-
cado la preocupación por la vio-
lencia que se vive en los campos de 
fútbol.

No es un hecho aplicable sólo a 
Lanzarote sino que se da en la gran 
mayoría de campos casi todos los �-
nes de semana sea la categoría que 
sea. En estos con�ictos mucho tie-
nen que ver los adultos ya  que le-
jos de suavizar las situaciones, en 
muchos casos, las empeoran o in-

cluso las generan. Son muchos los 
que se preguntan qué se puede ha-
cer antes esta lacra y cómo actuar 
para erradicar por completo los 
comportamientos violentos, anti-
deportivos, racistas y demás de los 
terrenos de juego.

Existen diversas formas de violen-
cia en el fútbol, algunas de las cua-
les son más visibles que otras. Los 
incidentes entre jugadores en el 
campo de juego son, quizás, los 
más comunes. Estos enfrentamien-
tos suelen ser motivados por una 
mezcla de frustración, estrés y la in-
tensa rivalidad con el equipo con-
trario.

Sin embargo, la violencia no solo 
se limita a los jugadores. Los a�cio-
nados pueden ser igualmente res-
ponsables de la violencia en el fút-
bol. A menudo, las peleas entre hin-
chas estallan debido a las rivalida-

�Los medios de 
comunicación tienen una 
gran responsabilidad en la 
lucha contra la violencia en el 
fútbol�

Pancarta ubicada en el campo futbol de Las Salinas.

des históricas entre equipos. Estos 
altercados, conocidos como "bata-
llas campales", pueden ocurrir tan-
to dentro como fuera de los esta-
dios, y son tan comunes que algu-
nos clubes de fútbol han estableci-
do medidas de seguridad adiciona-

les para intentar prevenir estos en-
frentamientos.

Los medios de comunicación tie-

Varios equipos arrecifeños de la categoría Benjamín portan una pancarta en contra de la violencia en el fútbol. 

El papel de los medios de
comunicación
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que no solo afectan a la carrera de 
un futbolista, sino también al rendi-
miento del equipo en competicio-
nes importantes. Las agresiones en-
tre hinchas pueden ser igual de per-
judiciales, ya que generan un am-
biente de inseguridad en los esta-
dios y alrededores, alejando a los a�-
cionados de las gradas e incluso po-
niendo en riesgo sus vidas. La vio-
lencia también afecta la imagen de 
los clubes, de los organizadores y de 
los propios jugadores, ya que el fút-
bol pierde su esencia como deporte 
de entretenimiento y diversión.

En un nivel más profundo, la vio-
lencia en el fútbol alimenta prejui-
cios sociales y perpetúa una cultu-
ra de agresividad y confrontación. 
Los jóvenes que crecen viendo es-
tos incidentes pueden adoptar com-
portamientos violentos en su vida 
diaria, replicando lo que observan 
en los estadios. De esta manera, la 
violencia en el fútbol no solo im-
pacta al deporte, sino que también 
tiene un efecto negativo en la so-
ciedad en general.

 
nen una gran responsabilidad en la 
lucha contra la violencia en el fút-
bol. A menudo, la cobertura me-
diática sensacionalista de inciden-
tes violentos aumenta la tensión y 
el morbo en torno a las rivalidades 
deportivas. Sin embargo, también 
pueden jugar un papel positivo en 
la sensibilización y la promoción 
de los valores del deporte.

Muchas cadenas de televisión y pe-
riódicos deportivos han comenza-
do a difundir mensajes de paz, res-
peto y tolerancia, especialmente en 
eventos internacionales como la 
Copa del Mundo o la Champions 
League. Estos mensajes tienen co-
mo objetivo cambiar la mentalidad 
de los a�cionados y jugadores, fo-
mentando la idea de que el fútbol 
debe ser un lugar donde la pasión 
se canaliza de manera positiva y no 
destructiva.

Las consecuencias de la violencia 
en el fútbol son tanto físicas como 
sociales. Las peleas entre jugadores 
pueden resultar en lesiones graves, 

Qué se puede hacerCanarias?
Una de las campañas más 
conocidas en los últimos años 
es la de "Fair Play" de la FIFA, 
que promueve la práctica del 
deporte con respeto y 
honestidad. Esta campaña 
hace énfasis en la importancia 
de mantener una actitud 
positiva durante los partidos 
y en la necesidad de evitar 
actitudes violentas que 
puedan poner en peligro la 
integridad física de los 
jugadores y la armonía del 
evento.

Otra estrategia utilizada por 
los organizadores de 
competiciones 
internacionales es la de 
sancionar severamente los 
actos de violencia, tanto de 
jugadores como de 
a�cionados. Las sanciones 
incluyen multas, 
suspensiones, y la prohibición 

de acceso a los estadios a los 
hinchas violentos. De igual 
manera, algunos clubes han 
adoptado medidas de control 
más estrictas, como la 
identi�cación de los 
a�cionados en los partidos de 
alto riesgo, para evitar la 
in�ltración de grupos 
violentos.

En el caso de los jugadores, 
muchas ligas y federaciones 
nacionales han comenzado a 
implementar programas de 
prevención de la violencia, 
que incluyen talleres sobre el 
manejo de la frustración, la 
resolución de con�ictos y el 
respeto hacia los demás. 
Además, los clubes de fútbol 
están incentivando a sus 
jugadores a ser modelos a 
seguir, mostrando una actitud 
de fair play dentro y fuera del 
campo.



VIAJES Córdoba

Córdoba, la perla andaluza 
Historia, arte, cultura y tradición en un viaje a una ciudad privilegiada

Visitar Córdoba es profundizar en la historia de nuestro país. 

La belleza de la Mezquita es difícil de olvidar.

LANCELOT Nº126 - MARZO 2025
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órdoba es la ciudad que pro-C ponemos visitar este mes con 
Binter Canarias y Canariasviaja.-
com. Se trata de una urbe con un 
ingente legado cultural y monu-
mental. Su situación estratégica, 
cercana al río Guadalquivir y la he-
rencia de los distintos pueblos asen-
tados en sus ricas tierras, la han 
convertido en un lugar privilegia-
do. La Unesco reconoció en 1994 
la importancia universal de los bie-
nes históricos cordobeses, am-
pliando el título de Patrimonio de 
la Humanidad no sólo a la Mezqui-
ta-Catedral, sino también a todo el 
conjunto urbano que la rodea.

Pero, entre tanta historia, ¿qué no 
podemos dejar de ver� Recogemos 
algunos monumentos inexcusa-
bles. 

La Mezquita-Catedral es el monu-
mento más importante de todo el 

Occidente islámico. En su historia 
se resume la evolución completa 
del estilo omeya en España, ade-
más de los estilos gótico, renacen-
tista y barroco de la construcción 
cristiana. La gran Mezquita consta 
de dos zonas diferenciadas, el patio 
o sahn porticado, donde se levanta 
el alminar, y la sala de oración o ha-
ram. El espacio interior se dispone 
sobre un concierto de columnas y 
arcadas bicolores de gran efecto 
cromático. 

El Alcázar de los Reyes Cristianos, 
fortaleza y palacio de sólidos mu-
ros, encierra en su interior gran 
parte de la evolución arquitec-
tónica de Córdoba. Restos roma-
nos y visigodos conviven con los 
de origen árabe en este majestuoso 
solar, ya que fue lugar predilecto de 
los distintos gobernantes de la ciu-
dad. 

Única en Andalucía y tercera de las 
mejor conservadas de época me-
dieval de toda España, la Sinagoga 
de Córdoba está situada en el ba-

rrio de la Judería. Construida entre 
los años 1314 y 1315, sirvió de tem-
plo hasta la de�nitiva expulsión ju-
día. De planta cuadrangular, se en-
cuentra decorada con atauriques 
mudéjares. El muro que soporta la 
tribuna de las mujeres se abre con 
tres arcos ornamentados con yese-
rías de gran belleza.

El conjunto de la Mezquita Cate-
dral, el río, la Puerta del Puente y 
el mismo Puente Romano de Cór-
doba, conforman una de las vistas 
más exquisitas de la ciudad, máxi-
me aún si se visita al atardecer. El 
citado puente, levantado en el siglo 
I a. C., ha sufrido varias remodela-
ciones a lo largo de la Historia. La 
estructura principal data del me-

TEXTO: REDACCIÓN
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Otra visita obligada es a la Sinagoga. 

 

¿Qué comer en Córdoba? 
A la hora de sentarnos a la 
mesa, hay algunas delicias que 
debemos probar como el clásico 
salmorejo cordobés;  el 
�amenquín, rulo de carne 
rellena de jamón y tocino; el 
rabo de toro guisado a la 
manera tradicional cordobesa;  

los boquerones en vinagre; 
alcachofas a la montillana, las 
berenjenas fritas con miel de 
caña; o el pastel cordobés. Estas 
y otras muchas delicias, harán 
que no te quieras marchar de 
esta fabulosa ciudad andaluza

“Única en Andalucía 
y tercera de las 
mejor conservadas 
de época medieval 
de toda España, la 
Sinagoga de 
Córdoba está 
situada en el barrio 
de la Judería”  

Junto al Ayuntamiento, se encuen-
tra situado el único Templo Roma-
no de Córdoba del que nos ha lle-
gado evidencia arqueológica. Dedi-
cado al culto imperial, asombra 
por sus grandes dimensiones. For-
mó parte del Foro Provincial junto 
con un circo. 

Además, es interesante visitar el se-
ñorial edi�cio del Hospital del Car-
denal Salazar, la Torre de la Mal-
muerta, el Barrio Judío o Judería, 
en el que convivieron durante si-
glos cristianos, judíos y musulma-
nes, los Baños Árabes, que se en-
cuentran entre los más grandes de 
Europa; la Casa de las Siete Cabe-
zas y su famoso callejón, que es-
conde una turbulenta historia y es 
otro de los lugares que ver en Cór-

doba más curiosos. Hay que visitar 
la escultura del Cristo de los Faro-
les, la Plaza de los Capuchinos, el 
Palacio de los Marqueses de Viana, 
el Barrio de Santa Marina y reco-
rrer los preciosos patios cordobe-
ses, de gran belleza. Además, Medi-
na Azahara, situada a tan 8 kilóme-
tros al oeste y declarada Patrimo-
nio de la Humanidad, es otra visita 
obligada. 

dievo. En el extremo sur del Puen-
te Romano se levanta la Torre de la 
Calahorra de Córdoba, enclave de 
control y defensa desde la antigüe-
dad. A principios del siglo XX fue 
declarada monumento histórico ar-
tístico. Tras variados usos, en la ac-
tualidad acoge el Museo Vivo de 
al-Andalus, sobre la convivencia en-
tre las culturas judía, cristiana y 
musulmana.

Felipe II, el Rey en cuyo imperio 
no se ponía el sol, fundó en 1572 
las Caballerizas Reales de Córdoba. 
El edi�cio se alzó junto al Alcázar 
de los Reyes Cristianos, donde hoy 
sigue existiendo, ininterrumpida-
mente utilizado para la cría del ca-
ballo cordobés. 
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Histórico acuerdo de Destilerías Arehucas
con Hijos Rivera, Estrella Galicia

Esta noticia marca un hito en la historia de Destilerías Arehucas.
Una colaboración que celebra las raíces y el sabor de Canarias más allá de nuestras fronteras

estilerías Arehucas, la cente-D naria marca de ron de nues-
tras islas, ha dado un importante 
paso adelante en su expansión en 
la Península con un histórico 
acuerdo con Hijos de Rivera, la em-
presa familiar conocida por su com-
promiso con la calidad y, sobre to-
do, por su icónica marca, Estrella 
de Galicia. Este acuerdo, que entró 
en vigor el 1 de enero de 2025, ha-
ce de Hijos de Rivera el 
distribuidor exclusivo del porfolio 
de Arehucas para todo el territorio 
peninsular, incluido Portugal.

Entrevistamos a Eduardo Martell, 
director de marketing y trade mar-

keting, de Arehucas.
�En 2015, el consejero delegado de 
Cervecera Canaria, donde yo tra-
bajaba, preguntó a varias personas 
quien sería la mayor amenaza en 
10 años para la compañía. 
Obviamente surgieron los nombres 
de los grandes del sector. 
Probablemente yo hubiera contes-
tado lo mismo en otro momento, 
pero justo unos días antes había es-
tado en Lanzarote y vi que había 
un cervecero que hacía cosas dife-
rentes, así que le dije �Estrella 
Galicia�. 

�Lo hice porque hablaban de cali-
dad, de marca, de valor de raíces, 
de rentabilidad del cliente y muy 
poco de precio…y lo mejor: había 
coherencia entre lo que decían y ha-
cían. El resto hasta hoy lo hemos 

visto todos, solo hay que echar un 
vistazo a las mesas de los bares, o a 
los carritos de los supermercados. 
Coincidimos en valores con Hijos 
de Rivera como el respeto a una tra-
dición, �delidad a un origen y tene-
mos una historia compartida por 
dos marcas regionales que desde 
sus raíces familiares se lanzan a 
conquistar paladares y lo más difí-
cil corazones por el mundo�.

�Con 10 años de antelación, ya se 
venía venir esto. Parece que estaba 
todo predestinado a que realmente 
ocurriese, porque bueno, 10 años 
es mucho tiempo, pero ha ocurri-
do. Quizás en el fondo, esta era una 
unión inevitable�.

Cómo se procedido �nalmente a 
llegar a este acuerdo de distribu-

ción exclusiva con Hijos de Rivera 
para la península (incluido 
Portugal).
Hemos �rmado un acuerdo de dis-
tribución con hijos de Rivera, que 
es la propietaria de la marca 
Estrella Galicia, que abarca todo el 
territorio peninsular y Portugal. 
Para Arehucas, que al �nal no deja-
mos de ser una pequeña empresa 
regional cuando vamos a competir 
fuera, ir de la mano de un gigante 
que años atrás fue una empresa re-
gional como la nuestra, nos abre ca-
minos y entendimiento. Aquí en 
Canarias tenemos un peso y un vo-
lumen importante, pero en penín-
sula ellos son una empresa que nos 
va a abrir muchas puertas que ante-
riormente nos costaba mucho abrir 
cada una de ellas.

La marca sigue siendo �el a su esencia. 
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que esto vino por parte de algunos 
directivos) y de allí se lo comenta-
mos al gerente, a la presidencia y al 
consejo de administración. Yo 
siempre les decía, �si esto nos llega 
a venir por parte de una multina-
cional, yo ni me molesto�. Al �nal 
la multinacional tiene una visión 
de corto plazo, priorizando sobre 
todo las ventas. Es verdad que al co-
mienzo te puede dar mucho volu-
men, pero a los dos tres años cam-
bia el consejero delegado que está 
al frente de la multinacional y el 
nuevo tiene otra visión distinta y te 
viene otro y otro…

¿Que fue determinante para ce-
rrar el acuerdo�
Cuando nos sentamos con ellos 
por primera vez, eran una pequeña 
empresa regional centrada en 
Galicia que comenzaba a desarro-
llar su distribución. Eran los años 
ochenta y cogieron la distribución 
de ColaCao, pues bien, a día de 

hoy lo siguen distribuyendo en 
Galicia, no porque les ayuda a cons-
truir, no porque les haga vender 
más cerveza, no porque lo necesi-
ten, sino sencillamente porqué en 
su día llegaron a un acuerdo con 
ellos y continua en su porfolio. 
Esto da una sensación de lealtad a 
una marca que en su día apostó 
por ellos y que hoy en día proba-
blemente ColaCao tiene más rédi-
tos de trabajar con ellos, que los 
que ellos tienen de trabajar con 
ColaCao, pero, aun así, a día de 
hoy lo mantienen. 

Según palabras de Rafael Méndez, 
presidente de Destilerías Arehucas, 
�este acuerdo supone un hito im-
portante para nuestra marca. Nos 
permite contar con el apoyo de una 
red de distribución consolidada y 
de con�anza, mientras seguimos 
siendo �eles a nuestra esencia y a 
la calidad que siempre nos ha ca-
racterizado�.

Eduardo Martell, director de Marketing Arehucas.

El ejemplo de Estrella Galicia, ¿po-
siblemente es el mismo camino 
que han tomado otras marcas de 
cerveza para crecer fuera de su en-
torno o región�
Cuando hablamos con ellos nos de-
cían que para Hijos de Rivera, ex-
portar era vender más allá de 
Astorga, vamos, que no salían prác-
ticamente de Galicia. Recuerdo 
que hice el Camino de Santiago y 
fue llegar a Pedra�ta Do Cebreiro y 
empezar a ver Estrella Galicia en to-
dos los lados. Con la llegada del 
nuevo consejero delegado, de la fa-
milia de los propietarios, sobre el 
año 2013, aproximadamente, die-
ron un salto a la península y se lo 
empezaron a creer, vieron que po-
dían ir compitiendo. Lo que si es 
verdad, a diferencia de otras mar-
cas que han hecho lo mismo, ellos 
lo hicieron con la visión de crecer a 
largo plazo, construyendo, sin pri-
sa.

A la hora de tomar la decisión de 
ir de la mano y crecer juntos como 
empresas, ¿ha in�uido mucho que 
ambas son y continúan siendo em-
presas familiares
Cuando comenzamos a hablar de 
esto, lo comentamos dentro del 
equipo directivo de Arehucas, (por-

La calidad es una de las claves de la empresa. 

Destilerías Arehucas.

Destilerías 
Arehucas es una 
empresa fundada 
en 1884 y líder del 
mercado canario 
de bebidas 
espirituosas. 
Gracias a esta 
alianza, 
referencias 
emblemáticas 
como el ron Carta 
Oro y el Carta 
Blanca, junto con 
Arehucas 7 o la 
gama Selección 
Familiar, tendrán 
mayor proyección 
fuera de las islas, 
alcanzando 
establecimientos 
destacados de 
alta gastronomía 
y coctelería en la 
península.
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Historia del primer instituto de Lanzarote 
Enrique Díaz Herrera recoge en un libro los inicios

de la enseñanza secundaria en la isla hace casi un siglo

us más de treinta años como S docente, jefe de estudios y di-
rector del IES Blas Cabrera Medi-
na, han llevado a Enrique Díaz He-
rrera, gomero de nacimiento, pero 
con el corazón divido tras pasar 
media vida en Lanzarote, a escribir 
�El Instituto de Arrecife. Los ini-
cios de la enseñanza secundaria en 
la isla de Lanzarote�. 

En Lanzarote, hasta 1928 no se im-
partía la enseñanza secundaria. 
Fue ese año cuando se creo el Insti-
tuto Local de Segunda Enseñanza 
de Arrecife, el único de la isla du-
rante muchos años y que, poste-
riormente, se llamaría Blas Cabrera 
Felipe. El evidente interés histórico 
de su puesta en marcha y su acceso 
a numerosos documentos de la épo-
ca, archivados en el centro, dio ori-
gen a una investigación personal 
que se acabó convirtiendo en este 
libro. Por medio pasaron años, mu-
chas horas de trabajo, y mucho pol-
vo �tragado� mientras revisaba ba-
jas y cajas de documentos, exáme-
nes y cali�caciones. 

�Nos tenemos que remontar a la dé-
cada de los 30, a 1928, fecha en que 
se abre �nalmente el primer insti-
tuto de Lanzarote, en la zona del 
Charco de San Ginés, hacia las Cua-
tro Esquinas, lugar donde perma-
necería veinte años�, explica, indi-
cando que se creó a solicitud del 
Cabildo de Lanzarote, que puso el 
local, el sueldo de los subalternos y 

un campo que había detrás y el Mi-
nisterio lo creó, y se ocupó de los 
sueldos del profesorado. �El primer 
año había unos 60 alumnos, entre 
ellos 12 chicas, aunque es cierto 
que en los años posteriores la ma-
trícula bajó hasta llegar a una 
treintena, y estuvo cerrado durante 
la Guerra Civil tres años�, añade, se-
ñalando que eso también ocurrió 
en otros muchos centros del país.  
�En aquella época los estudios eran 
de pago, y no todo el mundo podía 
permitírselo, de hecho, sólo las fa-

milias pudientes mandaban a sus 
hijos a estudiar�.

De hecho, asegura �mirando el lis-
tado de aquellos primeros 60 alum-
nos, vemos las familias más pu-
dientes de la isla, muchas de las 
cuales siguen siéndolo hoy en día�, 
señala. �Todos los que fueron algo 
en el siglo XX en esta isla, fueron 
alumnos del Blas Cabrera: César 
Manrique, Adolfo Topham, Pepín 
Ramírez, Díaz Rijo o Leandro Per-
domo, entre otros muchos. Ellos 

eran los que posteriormente iban a 
la Universidad a Madrid�. 

Durante aquellos años negros, uno 
de los principales problemas era 
conseguir profesorado, catedráti-
cos, algo muy complicado. �El cen-
tro llegó a tener sólo un catedrático 
y como los profesores no venían 
porque no encontraban vivienda, 
algo parecido a lo que pasa ahora 
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Enrique Díaz Herrera ha trabajado más de siete años en esta obra.�Todos los que fueron algo en 
el siglo XX en esta isla, fueron 
alumnos del Blas Cabrera�

Complejidad de encontrar
profesores
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Blas Cabrera). Pero qué ocurre, 
que se decide que no se cierre el 
otro edi�cio y funcionan los dos a 
la vez, en el de la calle Coronel 

Benz van los chicos de primero a 
cuarto  y el nocturno en el edi�cio 
viejo, y las chicas y demás cursos, 
en el nuevo. Es un único instituto, 

un único director y una única se-
cretaria, pero los alumnos se repar-
ten entre dos edi�cios�. 

En los años setenta ya el edi�cio pa-
sa a llamarse Blas Cabrera Felipe y 
en octubre de 1978 se crea el mixto 
número 2, actual  Agustín Espino-
sa. La isla ya tiene entonces dos ins-
titutos independientes en funcio-
namiento.  �Es verdad que hay que 
tener muy en cuenta el papel de Ha-
ría, que en los años 50 ya tiene una 
pequeña academia preparatoria pa-
ra Secundaria porque es un muni-
cipio  que le da mucha importancia  
a la educación e invierte bastante�, 
señala. �En los años 60 el Ayunta-
miento pide la creación del colegio 
libre adoptado de Haría. Allí se im-
partían todas las materias, pero los 
catedráticos del Blas Cabrera eran 
los que iban a examinar a los alum-
nos. Fue algo muy llamativo, por 
eso de Haría han salido histórica-
mente una gran cantidad de maes-
tros y profesores�. 

Ya en 1990 se crean otros cuatro 
institutos: el IES César Manrique, 
el IES Haría, IES San Bartolomé y 
el IES Yaiza. �Ya hay tres institutos 
fuera de la isla, y luego ya en 1995 
se crea el IES Teguise, en 1998 el 
IES Tías, Las Salinas, y en 1999 Las 
Maretas y el IES Tinajo, y así hasta 
los 17 que existen en la actualidad�, 
explica. 

El libro ha sido editado por el Ca-
bildo de Lanzarote y pueden ad-
quirirlo en cualquier librería de la 
isla.

Portada de la novela.

pero por motivos distintos, fue ne-
cesario solucionarlo con licencia-
dos locales, farmacéuticos, aboga-
dos… algo que se permitía por ne-
cesidad. Hasta los años 60 ese fue 
el mayor problema de la enseñanza 
en la isla�.

El Cabildo inició un nuevo edi�cio 
después de la guerra, en la calle Co-
ronel Benz (el que en la actualidad 
ocupa el IIES Agustín Espinosa, pe-
ro que inicialmente iba a convertir-
se en el IES Blas Cabrera), pero por 
falta de presupuesto lo tuvo que de-
jar y ceder al Estado que �nalmen-
te fue el que �nalizó la obra. 

En 1948 el Instituto Local de Se-
gunda Enseñanza (no pasaría a lla-
marse Blas Cabrera hasta los años 
setenta) se traslada, por necesidad 
de espacio, a este edi�cio de la Ca-
lle Coronel Benz. �Primero tenía 
una sola planta, después se realizó 
la segunda, más tarde un campo de 
deportes y el anexo ya se construye 
en 1965�, explica. �Aún así no era 
su�ciente para todos los alumnos 
que había, así que en el año 1967 se 
decide construir un nuevo edi�cio 
(el que ahora ocupa el actual IES 

�El primer edi�cio del 
Instituto Local de Segunda 
Enseñanza de Arrecife se 
ubicó en la zona de las Cuatro 
Esquinas del Charco de San 
Ginés, donde permaneció 
veinte años�
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Jardín de Cactus /
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“La colección” de
Juan Mayorga

Teatro Víctor Fernández Gopar
“El Salinero” vie

21-22 
Joana Serrat

El Almacén

20:00 horas
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28 

Un viaje musical por
Europa con Beethoven

Teatro Víctor Fernández Gopar
“El Salinero” sab
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Ogmia

Jameos del Agua

20:00 horas
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22 

“La chica que soñaba”

Teatro Víctor Fernández Gopar
“El Salinero”
20:00 horas

sab
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18:00 horas
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    Sabías...
cuánto aumentó el
Molina Orosa su
actividad de
consultas en 2024

¿
2024 fue un buen año para el Hospital Doctor 
José Molina Orosa, que incorporó a más de 57 
nuevos especialistas con el objetivo de agilizar 
la actividad de consultas.  Durante el año pasa-
do se realizaron un total de 11.699 interven-
ciones quirúrgicas, superando en un 2% las rea-
lizadas en el ejercicio anterior. El Molina Orosa 
logró, además, reducir en treinta días la espera 
para una intervención quirúrgica, dado que en 
diciembre de 2023 un paciente tenía que espe-
rar hasta 91 días para ser operado mientras 
que actualmente la demora media es de 61 
días. Asimismo, el centro hospitalario lanzaro-
teño experimentó un notable crecimiento de la 
actividad de consultas. En 2024, los especialis-
tas del hospital realizaron 220.266 consultas, lo 
que supone un incremento del 14 % con res-
pecto a las 189.500 realizadas el año anterior.

El gerente de los Servicios Sanitarios del Área 
de Salud de Lanzarote, Pablo Eguia, explicaba 
en febrero que el trabajo realizado por todos 
los profesionales de la Gerencia durante el pasa-
do año ha llevado al Hospital Molina Orosa y a 
los centros de salud a registrar un descenso tan-
to del número de pacientes en lista de espera 

como de la demora para ser atendidos. Así, se 
ha mejorado signi�cativamente la demora en 
muchas especialidades y se ha reducido de ma-
nera importante para los pacientes que esperan 
una consulta en especialidades como Cirugía 
vascular, Alergología, Cardiología, Ginecolo-
gía, O�almología, Oncología, Unidad del do-
lor y Otorrinolaringología. Mientras que espe-
cialidades como Medicina interna, Nefrología, 
Hematología o Pediatría se mantienen prácti-
camente sin demora.

Además, Eguía destacó las inversiones previs-
tas en la Ley de Presupuestos de Canarias para 
la Gerencia de Servicios Sanitarios de Lanzaro-
te en infraestructuras y equipamiento para el 
año 2025, que alcanza la histórica cifra de 
7.624.745 euros, con un crecimiento de casi el 

50 por ciento con respecto al ejercicio que aca-
ba de concluir. Ese dinero se materializará en 
distintos proyectos, como el de los depósitos 
de gasoil, dotado de 229.615 euros, la última fa-
se de la implantación del proyecto de geoter-
mia por valor de 862.652 euros, la renovación 
de las centrales de gases medicinales con un im-
porte de 701.180 euros o el plomado de uno de 
los quirófanos del hospital, presupuestado en 
206.966 euros.

En cuanto a la mejora de los centros de salud y 
consultorios locales, el presupuesto recoge una 
partida de 897.273 euros para la reforma y cli-
matización del Centro de Salud de San Barto-
lomé y 200.000 euros para la renovación de las 
instalaciones del Consultorio Local de Tahi-
che.

“Se ha mejorado la demora en 
muchas especialidades y se ha 
reducido para los pacientes 
que esperan una consulta en 
especialidades como Cirugía 
vascular, Alergología, 
Cardiología o Ginecología, 
entre otras” 

Balance realizado por el gerente de los Servicios Sanitarios del Área de Salud de Lanzarote,
Pablo Eguia, 

El centro logró reducir en treinta días la espera para una intervención el pasado año

¿
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¿La IA sustituirá
a los camareros�
Por Fernando Núñez Por Myriam Ybot

La inauguración de SELF en el Aero-
puerto Josep Tarradellas Barcelona-
El Prat, marca un hito en la indus-
tria de la restauración y la tecnolo-
gía. Este establecimiento, desarro-
llado con innovación e ingeniería es-
pañola, se posiciona como el primer 
restaurante robotizado con inteli-
gencia arti�cial en un aeropuerto a 
nivel mundial, situado en la Termi-
nal 1. 

El corazón de SELF es un brazo ro-
botizado equipado con una garra de 
cinco dedos táctiles, capaz de ges-
tionar y entregar pedidos con preci-
sión. Los clientes seleccionan sus 
productos y realizan el pago a través 
de sistemas de autoservicio, reci-
biendo un ticket con un código QR. 
Mientras esperan, pueden observar 
cómo el robot prepara su pedido, op-
timizando tiempos y garantizando 
frescura en cada elaboración. La 
oferta gastronómica incluye cafés, 
bocadillos premium, zumos, bolle-
ría, ensaladas, pokes y postres, adap-
tándose a las demandas más comu-
nes de los viajeros.

Este avance tecnológico es fruto de 
una colaboración entre la multina-
cional española �Areas� y empresas 
locales de ingeniería. La implemen-
tación de inteligencia arti�cial per-
mite al robot aprender de cada inte-
racción, mejorando continuamente 
su rendimiento y adaptándose al en-
torno para ofrecer un servicio de ca-
lidad. Además, aunque el sistema es-
tá altamente automatizado, cuenta 
con el apoyo de un equipo humano 
que asiste a los clientes, combinan-
do e�ciencia tecnológica con aten-
ción personalizada.

Sin embargo, la introducción de ro-
bots en sectores tradicionalmente 
atendidos por humanos ya genera 
un debate signi�cativo. Por un lado, 

la automatización promete rapidez, 
precisión y reducción de costos ope-
rativos, aspectos especialmente valo-
rados en entornos de alto tránsito 
como los aeropuertos. Por otro lado, 
surge la preocupación sobre el des-
plazamiento laboral y la deshuma-
nización del servicio. La interacción 
humana ha sido siempre un compo-
nente esencial en la experiencia gas-
tronómica, y su ausencia podría 
afectar la percepción del cliente.

Además, la dependencia de sistemas 
automatizados plantea interrogantes 
sobre la resiliencia operativa. ¿Qué 
sucede en caso de fallos técnicos� 
¿Están los establecimientos prepara-
dos para mantener el servicio sin la 
intervención de los robots� Estas 
cuestiones resaltan la importancia 
de mantener un equilibrio entre la 
innovación tecnológica y la presen-
cia humana, garantizando tanto la 
e�ciencia como la calidez en la aten-
ción al cliente.

Según lo dicho anteriormente, SELF 
representa un avance notable en la 
integración de la inteligencia arti�-
cial en el sector de la restauración, 
ofreciendo una experiencia novedo-
sa a los viajeros. No obstante, es cru-
cial abordar los desafíos éticos y ope-
rativos que conlleva la automatiza-
ción, asegurando que la tecnología 
complemente, y no reemplace por 
completo, el toque humano que ca-
racteriza al servicio gastronómico. 

La automatización en la hostelería 
avanza rápidamente, pero sustituir 
por completo a los camareros aún 
parece lejano, la interacción huma-
na sigue siendo clave en la expe-
riencia gastronómica. La IA puede 
agilizar procesos, pero carece de em-
patía, improvisación y calidez. En el 
servicio tradicional, los camareros 
seguirán siendo esenciales.

lega marzo abrillantado L de pátinas violeta, empo-
deramiento feminista y 
propuestas legislativas de 

progreso igualitario. Es el mes de las 
mujeres, tras reventarse por las cos-
turas la jornada del 8N de tanto 
cuanto todavía hay que gritar y pe-
lear, en este siglo de inteligencias ar-
ti�ciales y viajes espaciales para tu-
ristas, pero tan parco en valores hu-
manistas. 

Como cada año, me araña la duda, 
agazapada e insistente, en torno a la 
fecha, a sus objetivos y motiva-
ciones. ¿Nuestro día internacional 
se celebra, se conmemora, se reivin-
dica, se de�ende, se dispara�
 
Parece obvio que la violencia ma-
chista, asesina, destructiva y cam-
pante por sus respetos en la mayor 
parte de sus expresiones, es el ene-
migo a batir; y por tanto, ha de visi-
bilizarse en cada pancarta y cada ma-
ni�esto, en cada ocasión en que nos 
echemos a la calle contra el modelo 
patriarcal. Hay demasiados com-
portamientos arraigados en la vida 
diaria que ponen en tela de juicio el 
artículo 14 de la Constitución espa-
ñola, que consagra la igualdad de to-
das las personas y la no discrimina-
ción, pero los asesinatos de mujeres 
han de ser, a todas luces, la priori-
dad política y social. 

La renovación del Pacto de Estado 
contra la Violencia de Género es 
una buena noticia. Acordado por to-
das las fuerzas del Hemiciclo —a ex-
cepción de VOX, que sigue en la de-
fensa de la tierra plana, el termóme-
tro plano y el encefalograma pla-
no—, reconoce el daño a los meno-
res como una forma de violencia vi-
caria y atiende de manera especí�ca 
a los niños y niñas de hogares atra-
vesados por el maltrato físico o sico-

lógico. Promueve además la tipi�ca-
ción como delito de cualquier ac-
ción encaminada a limitar la auto-
nomía económica de las mujeres, 
que es motivo habitual para sopor-
tar lo insoportable, y promete refor-
zar la educación afectivo sexual en 
los centros escolares. Creo que debe-
mos alegrarnos.

Aplaudamos también que, frente a 
un juez desfachatado que interroga 
a la actriz Elisa Mouliaá, víctima de 
violencia sexual, como si fuera acu-
sada (y acaba condenado en el tri-
bunal de la calle), hay una �scala 
que lanza un alegato ejemplar con-
tra la agresión y las coacciones su-
fridas por Jennifer Hermoso. O que 
la sociedad entera se haya removido 
con el relato de Gisèle Pelicot y las 
denuncias de violaciones por sumi-
sión química se multipliquen en 
Francia. Los hechos son deplorables 
pero que las mujeres se atrevan a 
desvelarlos es un importantísimo pa-
so adelante.

Celebrar es un gesto de curación 
que ayuda a sustituir el miedo y las 
preocupaciones por emociones opti-
mistas y esperanzadas; y hacerlo de 
manera colectiva refuerza las con-
vicciones y regala energía adicional 
para seguir en la cruzada. Así que, 
este 8 de marzo, les invito a que con-
memoremos, reivindiquemos, de-
fendamos y dispararemos (argu-
mentos y razones), pero también ce-
lebremos que cada vez somos más 
numerosas y más fuertes.

Marzo violeta

“Celebrar es un gesto 
de curación que 
ayuda a sustituir el 
miedo por emociones  
esperanzadas”  
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